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В центре американского 
города Сиракьюс, штат 

Нью-Йорк, сотрудники ком-
пании TCG Player провели 
митинг и шествие протеста 
против руководства гло-
бальной компании eBay, ко-
торая стала новым владель-
цем их предприятия. 

Компания TCG Player бы-
ла продана в прошлом году 
за 295 миллионов долларов. 

Работники утверждают: но-
вые владельцы никак не 
реагируют на то, что персо-
нал уже несколько лет не ви-
дел повышения базовой за-
работной платы. К тому же 
рядовые сотрудники обес-
покоены тем, что условия их 
труда значительно ухудшат-
ся под управлением eBay. 

«Все хорошо знают, чего 
стоит работникам противо-

стоять начальнику, который 
каждую неделю подписыва-
ет их зарплатный чек. Это 
непросто», — сказала Энн 
Мари Талиерсио из Федера-
ции труда Центрального 
района Нью-Йорка.  

«Они отказываются по-
вышать нашу зарплату, в то 
время как инфляция про-
должает стремительно рас-
ти. Они говорят нам, что 

оплачивают стоимость ра-
бочей силы, как будто мы 
не живые и дышащие люди, 
которые заслуживают спра-
ведливой заработной пла-
ты, а бездушные механиз-
мы. Генеральный директор 
eBay зарабатывает в 423 
раза больше, чем я», — ска-
зала Бриана Томас из проф-
союза TCG Union CWA. 

Ещё в марте работники 
проголосовали за создание 
первого профсоюза eBay в 
США. Их представляет орга-
низация Communications 
Workers of America Local.  

Руководство eBay на за-
прос профсоюза о повыше-
нии оплаты труда ответило 
отпиской: «Приоритетом 
TCG Player является и всегда 
было создание культуры ра-
бочего места, которая даёт 
членам команды право го-
лоса и возможность актив-
но формировать своё буду-
щее и будущее бизнеса. Мы 
твёрдо осознаём и привер-
жены выполнению любых 
обязательств, которые мо-
гут возникнуть у нас в соот-
ветствии с Национальным 
законом о трудовых отно-

шениях. Мы будем продол-
жать следовать процедурам 
Национального совета по 
трудовым отношениям 
(NLRB)».  

Фото Andy Wolf. 
 

На северо-западе Индии 
в городе Абохаре, штат 

Пенджаб, уже не первый 
день выступают на «митин-
гах гнева и ярости» уборщи-
ки местной муниципальной 

корпорации. На одном из 
таких протестных меро-
приятий его участники вы-
несли чучело правительства 
Пенджаба (на фото), а затем 
сожгли его. 

Мероприятия организова-
ны под руководством главы 
профсоюза «Сафаи Севак» 
Ашвини Танка. Члены проф-
союза заявили, что прави-
тельство Пенджаба послед-
ние несколько лет игнориру-

ет их требования об улучше-
нии условий труда и о повы-
шении заработной платы. 
Они настаивают на приня-
тии строгих мер в отноше-
нии недобросовестных со-
трудников, а также на восста-
новлении выплаты пенсии 
по старости, предоставлении 
рабочих мест наследникам 
умерших сотрудников. 

Одновременно с органи-
зацией митингов профсоюз 

уборщиков устроил в городе 
также полудневную заба-
стовку своих сторонников. 
Участники «марша гнева» 
прошли по разным марш-
рутам города и дошли до 
рыночной площади, где и 
состоялся митинг. Тогда и 
было сожжено чучело пра-
вительства Пенджаба и вы-
двинуты требования к руко-
водству региона. Митин-
гующие призвали мэра го-
рода провести расследова-
ние фальсификаций при 
оплате дизельного топлива 
в корпорации уборщиков. 

 
Фото Fazilka News.
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В регистрации — 
отказать 

Кандидатам от КПРФ на выборах в Совет депу-
татов Кольского района Мурманской области отка-
зывают в регистрации.

Председатель Кольской 
территориальной изби-
рательной комиссии 

М.М. Кливанская, которую ра-
нее предлагала отправить в 
отставку секретарь райкома 
КПРФ Екатерина Осиева, счи-
тает, что на пленуме горкома 
Компартии при выдвижении 
кандидатов на выборы ком-
мунистами неправильно была 
соблюдена процедура тайного 
голосования.  

Ранее «Правда» (в №57) рас-
сказывала о том, как в Мурман-
ске возле здания областной из-
бирательной комиссии комму-
нисты провели акцию протеста 
в связи с тем, что председатель 
ТИК Кливанская не стала вклю-
чать 10 представителей КПРФ 
из Кольского района в состав 
участковых избирательных ко-
миссий. Теперь кандидатов от 
Компартии в том же районе 
снимают с предвыборной гон-
ки. Совпадение? 

— По-моему мнению, сказа-
лись межличностные отноше-

ния, сложившиеся в ходе кон-
фликта между председателем 
ТИК и коммунистами. Есте-
ственно, мы пойдём в суд, где 
будем добиваться отмены ре-
шения комиссии об отказе в ре-
гистрации наших кандидатов. 
Наши кандидаты-коммунисты 
достаточно популярны, опыт-
ны, отлично знают Устав пар-
тии и порядок выдвижения. 
Первым, кому отказали, стал 
наш сторонник Александр Гла-
дышев. Известный фермер, бо-
рющийся за возможность зани-
маться сельским хозяйством на 
севере. У наших кандидатов 
высокие шансы на победу, по-
этому попытка снять их с выбо-
ров есть проявление слабости 
наших политических конку-
рентов. Мы уверены в своей 
правоте. Победа будет за нами, 
— заявил первый секретарь 
Мурманского обкома КПРФ Ар-
тур ПОПОВ.  

Ксения ПОПОВА, 
корр. «Правды». 

Мурманская область.

В Алтайском крае самый 
жёсткий в стране муници-
пальный фильтр: для вы-

движения кандидатом в губер-
наторы необходимо собрать 502 
подписи муниципальных депу-
татов. Власть сделала всё, чтобы 
помешать коммунистам со-
брать необходимые подписи. 

Мария Прусакова заручилась 
поддержкой 346 депутатов: 90 — 
депутаты городского и район-
ного уровня, 256 — депутаты 
сельского уровня и главы сель-
советов. Из них 176 депутатов, 
избранных от КПРФ, 66 — от ЕР, 
10 — от СЗРП, 2 — от ЛДПР и 92 
самовыдвиженца. 

К сожалению, собранных под-
писей недостаточно для регист-
рации кандидата в губернаторы. 
Выборы в регионе пройдут без 
кандидата от КПРФ, представ-
лявшего главную угрозу для 
действующего губернатора Вик-
тора Томенко. Через различные 
инструменты власти коммуни-
стам целенаправленно препят-
ствовали в сборе подписей. 

Мария Прусакова заявила: 
«Непосредственное участие ис-
полнительной власти в избира-
тельном процессе является пря-
мым нарушением закона, по-
этому мы не признаем итоги 
этих выборов и будем считать 
их нелегитимными». 

Оставшиеся в кампании кан-
дидаты, по словам Марии Нико-
лаевны, призваны создать дей-
ствующему губернатору фон, на 
котором он выглядел бы самым 
адекватным и единственным, 
кому можно доверить управле-
ние краем. 

По мнению кандидата от 
КПРФ, другие оппозиционные 
парламентские партии, которые 
выдвигали кандидатов на про-
шлых выборах губернатора, в 
этот раз выставили претенден-
тов на порядок слабее. Это сви-
детельствует о неких догово-
рённостях с губернатором-
«единороссом». 

В ходе прямого эфира было 
отмечено, что представившие в 
избирком муниципальный 
фильтр кандидаты являются 
или были депутатами краевого 
Законодательного собрания. И 
ни один из них не голосовал 
против принятия предложен-
ных губернатором проектов 
бюджета или отчёта о работе 
краевого правительства в по-
следние три года. 

Ведение кампании Виктором 
Томенко Мария Прусакова оце-
нивает как проявление слабости 
губернатора: 

«В истории Алтайского края 
ни один руководитель, ни один 
предшественник Виктора Пет-
ровича Томенко — ни Алек-
сандр Александрович Суриков, 
ни Александр Богданович Кар-
лин — никогда не боялись кон-
куренции. Можно было по-раз-
ному относиться к их деятель-
ности в качестве руководителя 
региона, но никогда не возни-
кал вопрос к легитимности их 
избрания. 

К сожалению, Виктор Петро-
вич сегодня таким форматом 
избирательной кампании, деле-
гитимизирует своё избрание». 

Пресс-служба Алтайского 
крайкома КПРФ.

Утраивать силы и побеждать! 
 

С 3 по 5 августа состоялся рабочий визит 
Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова в Орловскую область

В музее-заповеднике 
И.С. Тургенева 

«Спасское-Лутовиново» 
В Государственном мемориальном 

и природном музее-заповеднике 
И.С. Тургенева «Спасское-Лутовино-
во» Г.А. Зюганова встретила делега-
ция орловских коммунистов во главе 
с первым секретарём Орловского об-
кома КПРФ, членом Совета Федера-
ции РФ В.Н. Иконниковым. Это бы-
ла первая встреча лидера КПРФ в хо-
де его рабочей поездки по Орлов-
ской области. 

«Этот год юбилейный. Мы отмеча-
ем 80-летие Орловско-Курского сра-
жения, в ходе которого был сломлен 
хребет фашистского зверя. Наш на-
род проявил волю, характер и побе-
дил. А дальше Красная Армия побед-
но покатилась на Запад, освобождая 
от «коричневой чумы» Европу. Наши 
отцы и деды с честью выполнили 
свою историческую миссию. Я по-
здравляю своих земляков-орловчан 
с этой знаменательной датой», — 
сказал Г.А. Зюганов в первом интер-
вью телеканалу «Россия 1» по прибы-
тии на свою родину. 

Экскурсию по музею-заповеднику 
провёл его директор С.А. Ступин. 
Делегация осмотрела живописный 
парк, были на том месте, где рос зна-
менитый тургеневский дуб. Совсем 
недавно его сломал ураган (ему было 
почти 200 лет). Но сейчас на этой 
площадке растут молодые дубки. 
Усилиями коллектива музея-запо-
ведника создан «аптекарский сад». В 
прежние времена в нём выращивали 
не только лекарственные растения, 
но и плодовые деревья, кустарники. 
Иван Сергеевич Тургенев очень 
любил варенье из крыжовника. Когда 
он перебрался жить за границу, его 
мама высылала ему ежегодно по не-
скольку банок крыжовникового ва-
ренья, которое он ел, по воспомина-
ниям очевидцев, большой ложкой. 

В усадьбе, где жил писатель, побы-
вали в его кабинете, где сохранились 
личные вещи. Эксперты считают, что 
словарный запас И.С. Тургенева на-
считывал около полутора миллионов 
слов. Вообще, Орловская земля — ро-
дина многих русских писателей, 
здесь сформировался богатейший 
русский язык.  

Главным богатством музея-запо-
ведника является Дом-музей И.С. 
Тургенева. Коллекция почти пол-
ностью состоит из подлинных ве-
щей, ранее принадлежавших пред-
кам писателя и ему лично. Они окру-
жали Тургенева в его спасском доме, 
были не только свидетелями творче-
ской работы писателя, но и «участво-
вали в создании его произведений». 

Дом писателя, сгоревший в 1906 
году, восстановлен на прежнем месте 
и в том виде, каким застал его Иван 
Сергеевич в свой последний приезд 
на Родину летом 1881 года. Резные 
узорчатые веранды, утопающие в зе-
лени плюща, маленькие окошки ме-
зонина и крылечки, анфилада ком-
нат и их внутреннее убранство — 
весь облик дома проникнут духом 
тургеневского времени. В обстановке 
дома — мебель, являющая собой луч-
шие образцы работы русских масте-
ров XVIII — первой половины XIX ве-
ка. Некоторые из этих вещей яв-

ляются редчайшими произведения-
ми прикладного искусства. Светом и 
теплом наполняют комнаты блики 
красного дерева и карельской берё-
зы. Ощущение домашнего уюта дают 
мерно тикающие в углу столовой 
старинные английские часы. 

На своём прежнем месте в малой го-
стиной встречает посетителей огром-
ный уютный диван «самосон», памят-
ный многим гостям Спасского. В рабо-
чем кабинете — письменный стол, за 
которым рождались лучшие тургенев-
ские произведения. Именно в Спас-
ском Тургенев испытывал особенный 
творческий подъём и вдохновение. Он 
признавался: «пишется хорошо, толь-
ко живя в русской деревне. Там и воз-
дух-то как будто «полон мыслей»!.. 
Мысли напрашиваются сами». 

Фамильной реликвией является 
старинная икона Спаса Нерукотвор-
ного. Неповторимую ценность имеет 
коллекция живописи, принадлежав-
шая предкам Тургенева. Здесь пред-
ставлены подлинные портреты отца 
и брата писателя работы Н.Е. Сверч-
кова, М.К. Клодта, Н.Д. Дмитриева-
Оренбургского, виды Спасского-Лу-
товинова, выполненные в 1881—1882 
годах Я.П. Полонским, картины и 
портреты, написанные крепостными 
художниками. 

Спасский дом всегда был госте-
приимен. Камердинер писателя За-
хар Балашов вспоминал: «А вон на 
той скамейке… частенько в прежнее 
время, когда Иван Сергеевич подолгу 
в Спасском проживали, сиживали го-
сти: Панаев, Некрасов, Григорович, 
Полонский, Шеншин — они же Фет… 
Граф Лев Николаевич тоже, бывало, 
наезжали». Бывали в усадьбе И.С. Ак-
саков, М.С. Щепкин, А.В. Дружинин, 
В.П. Боткин, М.Г. Савина… 

Главный дом и строения усадьбы 
окружены старинным парком. Он 
был разбит на рубеже XVIII-XIX ве-
ков основателем Спасской усадьбы 

И.И. Лутовиновым. Описание ста-
ринного парка находим в романе 
Тургенева «Новь»: «То был прадедов-
ский чернозёмный сад, какого не 
увидишь по сю сторону Москвы. Рас-
положенный по длинному скату по-
лого холма, он состоял из четырёх, 
ясно обозначенных отделений. Пря-
мо перед домом, шагов на двести, 

расстилался цветник, с песчаными 
прямыми дорожками, группами ака-
ций и сиреней и круглыми «клумба-
ми»; налево, минуя конный двор, до 
самого гумна тянулся фруктовый 
сад, густо насаженный яблонями, 
грушами, сливами, смородиной и 
малиной; прямо напротив дома воз-
вышались большим сплошным четы-
рёхугольником липовые скрещен-
ные аллеи. Направо вид преграждал-
ся дорогой, заслонённой двойным 
рядом серебристых тополей; из-за 
купы плакучих берёз виднелась кру-
тая крыша оранжереи». 

Парк в Спасском-Лутовинове без-
условно является одним из лучших 
образцов русского усадебного садо-
во-паркового искусства конца XVIII 
— начала XIX века. Сад разбивался в 
английском стиле, с регулярным 
парком, яблоневыми садами, оран-
жереями, фруктовыми полянами, ла-
биринтами извилистых дорожек-
змеек. Со времени основания парка 
сохранилось около двух тысяч веко-
вых и двухсотлетних лип, ясеней, 
елей, дубов, серебристых тополей и 
деревьев других пород, характерных 
для средней полосы России. 

В центральной части парка чёткие 
перекрестия липовых аллей обра-
зуют римскую цифру XIX. Вокруг 
просторно раскинулся ландшафтный 
сад. В нём группы деревьев переме-
жаются светлыми лужайками, 
окаймлёнными кустами сирени и 
жимолости. Лабиринт дорожек ведёт 
к Большому Спасскому пруду и Вар-
навицкому оврагу. 

Каждый уголок парка связан с па-
мятью о Тургеневе. Его любимая ска-
мейка стоит на берегу Большого 
Спасского пруда; беседка, образован-
ная кольцом лип, описана в романе 
«Рудин»; аллея, посаженная самим 
писателем во время ссылки, ведёт к 
другой такой же беседке в глубине 
парка. В повести «Пунин и Бабурин» 

Тургенев вспоминает о первых дет-
ских восторгах, которые он испытал 
здесь, слушая чтение поэмы М. Хе-
раскова «Россияда». Восхищение кра-
сотой парка звучит на страницах по-
вестей «Фауст», «Призраки» и многих 
других произведений писателя. 

Совсем недавно музею-заповедни-
ку передал в дар подлинники писем 

Тургенева коллекционер и меценат 
А.А. Коньков. 

На второй день рабочего визита, 
утром 4 августа, Г.А. Зюганов дал 
интервью ГТРК-Орёл (телепро-
грамма «От первого лица»).  

 
Волейбольный турнир 
на призы Почётного 

гражданина города Орла 
Г.А. Зюганова 

3 августа Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов посетил в Орле волей-
больный турнир, он наградил побе-
дителей и призёров соревнования, а 
также ветеранов спорта. IV турнир по 
волейболу проводился в многофунк-
циональном спортивном комплексе 
«Победа» на призы Почётного граж-
данина города Орла Г.А. Зюганова. 

Лидер российских коммунистов 
выступил на торжественной церемо-
нии награждения победителей и 
призёров. 

«На днях мы отметили 100-летие 
отечественного волейбола. Сегодня в 
городе Орле завершился четвёртый 
волейбольный турнир, который про-
водится по нашей инициативе. Ор-
ловщина становится новой волей-
больной столицей. Я с огромным 
удовольствием сегодня наблюдал, 
как играют ветераны и молодёжь. Вы 
— продолжатели славных спортив-
ных традиций, заложенных в совет-
ские годы», — сказал Г.А. Зюганов. 

«Нам на смену подрастают пре-
красные ребята. Они великолепно 
играют в волейбол, быстро прогрес-
сируют и продвигаются вперёд», — 
отметил Геннадий Андреевич. 

«Наш турнир посвящается 80-ле-
тию Орловско-Курского сражения. Я 
хочу вам пожелать таких же побед, 
какие ваши прадеды демонстриро-
вали на полях сражений. С праздни-
ком! С днём освобождения города 

Орла! С новыми победами!» — сказал 
в завершение лидер КПРФ. 

«С каждым годом волейбольный 
турнир набирает обороты. Победите-
ли и призёры в полной мере проде-
монстрировали своё мастерство и 
волю к победе, умение работать в 
команде. Мы обязательно будем и 
дальше оказывать всестороннюю 
поддержку нашим спортсменам, в 
том числе волейболистам», — сказал 
А.Е. Клычков. 

По итогам соревнований среди деву-
шек победителем стала команда 
спортшколы №7, среди юношей — 
команда спортшколы №10, среди муж-
чин золотые медали завоевала коман-
да «Дорстроя». Г.А. Зюганов вручил на-
грады и ценные призы победителям и 
призёрам волейбольного турнира. 

Лидер российских коммунистов 
также вручил памятные медали ЦК 
КПРФ «80 лет Орловско-Курской бит-
ве» ветеранам спорта В.А. Зубову, 
А.М. Афиногенову и начальнику 
Управления физической культуры и 
спорта Орловской области А.И. Бе-
рестову. 

По окончании официальной цере-
монии награждения участники тур-
нира сфотографировались с почёт-
ными гостями. 

 
Земляки наградили 

Г.А. Зюганова Знаком 
«Гордость и слава 

Орловщины» 
4 августа лидер российских комму-

нистов Г.А. Зюганов принял участие 
в торжественном собрании в Орлов-
ском государственном академиче-
ском театре имени И.С. Тургенева. 
Торжество было посвящено 80-й го-
довщине освобождения города Орла 
и Орловской области от немецко-фа-
шистских захватчиков. 

До начала мероприятия в фойе те-
атра работали тематические выстав-
ки и выступали творческие коллек-
тивы области. 

На этой церемонии Г.А. Зюганова 
наградили Знаком признания осо-
бых заслуг перед Орловской 
областью «Гордость и слава Орлов-
щины». Награду вручил лидеру КПРФ 
губернатор Орловской области А.Е. 
Клычков. Геннадий Андреевич по-
благодарил своих земляков и руко-
водство Орловской области. 

Г.А. Зюганов: 
— Дорогие друзья. Мои земляки. 

Товарищи. 
Благодарю за высокую награду от 

Орловской области — героической 
земли. Наша родина — литературный 
центр и литературная столица России. 

Я благодарен моему старейшему 
роду, который 350 лет верой и прав-
дой защищал нашу Родину. 350 лет 
десять педагогов из нашего рода ра-
ботали в школах и вузах. И я начинал 
свою деятельность в 17 лет учителем 
Мымринской сельской школы. 

Я благодарю свой родной универ-
ситет. На базе его мы создаём могу-
чий центр подготовки кадров буду-
щего. Президент и премьер-министр 
поддержали эту идею. Она начала 
реализоваться под руководством 
А.Е. Клычкова. Это будет уникаль-
ное явление в жизни нашей страны. 
Я считаю, что наука и образование 
должны стать в нашей стране прио-
ритетом. Без этого не бывает вели-
ких держав и крупных побед. 

Главные специальности на земле — 
рабочий, крестьянин, учитель, врач, 
инженер, учёный и военный. Их тру-
дом создаются главные ценности на 
земле. У них мы учимся, с них берём 
пример. 

(Окончание на 2-й стр.)

Результаты 
голосования 

не признавать 
Первый секретарь Алтайского крайкома КПРФ, де-

путат Государственной думы, кандидат в губерна-
торы Алтайского края Мария Прусакова  рассказала 
об итогах сбора муниципального фильтра и о ходе гу-
бернаторской кампании в регионе.

В поездке лидера КПРФ сопровождали губернатор 
Орловской области, член Президиума ЦК КПРФ А.Е. 
Клычков, первый секретарь Орловского обкома КПРФ, 
член Совета Федерации РФ В.Н. Иконников, председа-
тель ЦКРК КПРФ, депутат Госдумы Н.Н. Иванов, сек-
ретарь ЦК КПРФ С.Э. Аниховский, член ЦК КПРФ, со-
ветник Председателя ЦК КПРФ А.П. Тарнаев.
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Утраивать силы и побеждать! 
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.) 
 
Благодарю Георгия Михайло-

вича Михалева — моего первого 
лектора. Светлая ему память. Он 
преподавал историю. Он мне ска-
зал: «Геннадий, вы пошли в поли-
тику. Поэтому вы должны разо-
браться в сути русского вопроса и 
ленинско-сталинской модерниза-
ции, которая спасла нашу госу-
дарственность и собрала великое 
Советское государство. СССР стал 
вершиной нашей Русской цивили-
зации. В годы СССР мы были самые 
умные, самые космические и са-
мые победные». 

Особая моя благодарность Аль-
берту Петровичу Иванову. Он дал 
мне путёвку в большую политику. 
Это был гениальный и талантли-
вый руководитель. 

Сорок лет назад на этой сцене 
был предложен первый в истории 
план создания города будущего на 
30 лет вперёд. Андрей Евгеньевич 
Клычков продолжает эту линию, 
он стремится реализовать одну из 
главных идей этого проекта. Чтобы 
через весь город Орёл можно было 
пройти по паркам и садам, не пе-
ресекая ни одну проезжую дорогу. 
В рамках этого проекта в послед-
ние годы вы модернизировали 
парк Победы. 

Моя Орловщина была и остаётся 
для меня главной любимой землёй. 
Дай Бог вам всем здоровья и успе-
хов! С великим праздником! 

Губернатор Андрей Клычков в 
своём выступлении отметил: «5 ав-
густа исполняется ровно 80 лет 
первому победному салюту Вели-

кой Отечественной войны. Этим 
высшим символом благодарности 
Родины, ярчайшим ознаменовани-
ем судьбоносного исторического 
факта был отмечен немеркнущий 
подвиг доблестных воинов Крас-
ной Армии, орловских и белгород-
ских дивизий, совершивших не-
умолимый суд истории, изгнав 
врага с нашей родной земли». 

«Не раз за свою историю Орлов-
ская земля оказывалась в эпицент-
ре судьбоносных для нашего наро-
да событий. Не раз наши предки по 
набатному призыву поднимались 
на смертельную битву, защищая 
свой отчий дом, честь, свободу и 
независимость Родины. Самые тя-
жёлые испытания выпали на долю 
народа в годы Великой Отечествен-
ной войны. Дорогой ценой доста-
лась долгожданная Победа — путь 
к ней был сопряжён c неимовер-
ным напряжением сил, неисчисли-
мыми потерями и лишениями. Но 
всё вынес, всё преодолел наш на-
род, твёрдо и неотступно идя к за-
ветной цели — к разгрому врага, к 
мирной и счастливой жизни. Мы 
свято чтим подвиг советских вои-
нов, павших смертью храбрых на 
орловских полях, память наших 
земляков — партизан и подполь-
щиков, мирных граждан, прибли-
жавших долгожданный час свобо-
ды», — подчеркнул губернатор. 

Память павших героев участни-
ки мероприятия почтили минутой 
молчания. 

«В начале 2000-х на основе пат-
риотизма и легендарных традиций 
истории началось возрождение 
России как великой державы-по-
бедительницы. Очередной его этап 
— специальная военная операция. 
Нашему поколению выпала важ-
нейшая миссия — отстоять завое-
вания предков — разрушить агрес-

сивные русофобские планы и ото-
двинуть натовскую угрозу, защи-
тить Русский мир, жителей Дон-
басса и новых российских терри-
торий, города и сёла Центральной 
России, где сегодня снова гибнут 
мирные люди, — подчеркнул Анд-
рей Клычков. — Орловчане верны 
традициям поколения победите-
лей и активно помогают тем, кто 
на передовой». 

На той же церемонии Знак при-
знания особых заслуг перед Ор-
ловской областью «Гордость и сла-
ва Орловщины» был вручён мини-
стру внутренних дел РФ Владими-
ру Колокольцеву, артисту театра 
и кино Валерию Баринову, ака-
демику Евгению Седову, а также 

военному и государственному дея-
телю Николаю Бордюже. 

Затем состоялся праздничный 
концерт. Перед орловчанами и го-
стями города выступили губерна-
торский духовой оркестр и камер-
ный хор «Лик». Торжественное со-
брание и концерт прошли на вы-
соком организационном уровне. В 
зале был аншлаг. 

 
В Орловской области 

появилось четыре новых 
населённых пункта 
воинской доблести 

К юбилею освобождения города 
Орла и Орловской области от не-
мецко-фашистских захватчиков 
грамоты о присвоении почётного 
звания «Населённый пункт воин-
ской доблести» получили предста-
вители села Борилово Болховско-
го района, районного центра по-
сёлка Глазуновка, деревни Пер-
вый Воин Мценского района и 
деревни Соборовка Троснянского 
района. Это звание присвоено ука-
зом губернатора Орловской области 
за мужество, стойкость и героизм, 
проявленные жителями населён-
ных пунктов в борьбе за свободу и 
независимость Отечества. 

«Мы преклоняемся перед подви-
гом, стойкостью, мудростью и тер-
пением наших ветеранов. Свято 
чтим заветы всех представителей 
военного поколения. И самое глав-
ное — наши парни на фронте до-
стойно продолжают дело дедов и 
прадедов, профессионально и чёт-
ко решают поставленные задачи. 
И в мирном тылу орловчане также 
достойно помогают Российской 
армии, понимая свою ответствен-
ность за будущее страны», — сказал 
Андрей Клычков. 

Открытие фестиваля цветов 
«Стрелка»  

4 августа в парке «Орловская 
крепость» собрались лучшие фло-
ристы, фитодизайнеры, питомни-
ководы Орла, а также гости, при-
ехавшие из 16 городов нашей стра-
ны. В этот день здесь состоялась 
церемония открытия фестиваля 
цветов «Стрелка». 

В церемонии приняли участие 
лидер российских коммунистов 
Г.А. Зюганов и губернатор Орлов-
ской области А.Е. Клычков. Экс-
курсию по площадке провела Ев-
гения Моргунова, директор лабо-
ратории ландшафтного дизайна 
«Экотон». 

«Благодарен всем, кто организо-
вал фестиваль в историческом ме-
сте Орла, всем, кто трудится на 
Орловской земле, являющейся од-
ним из лидеров по выращиванию 
хлеба на душу населения», — сказал 
Г.А. Зюганов. 

Фестиваль цветов продлился с 4 
по 6 августа. Орловчан и гостей го-
рода здесь ожидали живая музыка, 
насыщенная концертная програм-
ма, развлекательные интерактивы 
в детской зоне, музыкальные ка-
вер-группы и многое другое. Ди-
зайнерами были созданы различ-
ные арт-объекты: украшены пе-
шеходный и подвесной мосты, рус-
ло реки Орлик и вся территория 
парка «Орловская крепость». 

 
В краеведческом музее 

города Орла 
Утром 5 августа делегация КПРФ 

во главе с Г.А. Зюгановым посе-
тила Орловский краеведческий му-
зей, где состоялось открытие фо-
товыставки «От Курска и Орла… К 
80-летию освобождения г. Орла и 
Орловской области от немецко-
фашистских захватчиков». На этой 
выставке представлены уникаль-
ные фотографии корреспондентов 
Совинформбюро. 

Отметим, что Орёл стал частью 
проекта «Освобождение. 1943», ко-
торый реализует МИА «Россия се-
годня» при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициа-
тив. Экспозиции составляют 30 фо-
тографий из архивов Совинформ-
бюро. Кадры сопровождаются QR-
кодом, который даёт выход на 14 
подкастов «Освобождение». В них 
ведущие российские учёные рас-
сказывают о деталях и малоизвест-
ных страницах истории боёв на 
юго-западе СССР, об их влиянии на 

ход Второй мировой войны, об уро-
ках и выводах для современности. 

 
Орёл — город первого 

салюта 
5 августа Г.А. Зюганов принял 

участие в торжественной церемонии 
водружения Красного знамени с 
надписью «За Родину, за Сталина» 
на доме №5 на площади Мира горо-
да Орла, напротив сквера Танкистов. 
Лидер российских коммунистов так-
же возложил цветы к Вечному огню 
и к братской могиле воинов, осво-
бодивших Орёл в 1943 году. 

В этот день 80 лет назад Орёл 
был освобождён советскими вой-
сками. В предрассветных сумерках 
на доме №11 на Московской улице 
(ныне площадь Мира, 5) разведчи-
ками Санько и Образцовым было 
установлено знамя. Это было един-
ственное уцелевшее в городе ка-
менное здание. На знамени было 
написано «За Родину, за Сталина». 
Теперь это традиция. Орловцы 
чтят память великого события в 
истории города и всей страны, еже-
годно поднимая копию знамени 
над крышей дома №5. 

Вот и в тот день в сквер Танки-
стов пришли тысячи орловчан, 
среди них было много коммуни-
стов с красными знамёнами с сим-
воликой КПРФ. Много было уча-
щейся молодёжи в армейской и 
флотской форме (юнармейцы). На 
соседнем здании кто-то из горо-
жан вывесил Красное знамя, алый 
стяг развевался и над установлен-
ным на пьедестале танком Т-34. 

Губернатор А.Е. Клычков в своём 
выступлении отметил: «5 августа 
1943 года, ровно 80 лет назад, свер-
шилось событие, в которое верили 
и которого с нетерпением ждали 
миллионы людей. К этому времени 
уже месяц шли кровопролитные 
бои на Орловско-Курской дуге. Фа-
шистское наступление сорвано. Оно 
разбилось о неприступную силу не-
дрогнувших и стоявших насмерть 
советских дивизий». 

«Сегодня мы клянёмся в верно-
сти первому победному салюту, го-
роду воинской славы, заветам вои-
нов-освободителей. 80 лет назад 
наши предки подарили нам воз-
можность жить под мирным не-
бом. Теперь наш долг — сохранить 
мир для потомков», — подчеркнул 
глава региона. 

Также состоялась торжественная 
церемония выноса Меча Победы, 
которого удостоены города воин-
ской славы России. Клинок из зла-
тоустовской стали украшен расти-
тельным орнаментом и дарствен-
ной надписью. На другой его сто-
роне высечена цитата Александра 
Невского: «Кто с мечом к нам при-
дёт, тот от меча и погибнет». На 
цельнометаллических ножнах вы-
гравированы портреты русских 
полководцев. 

По традиции юные орловцы по-
дарили цветы ветеранам Великой 
Отечественной войны. 

Также состоялось показательное 
выступление военнослужащих ро-
ты Почётного караула 154-го от-
дельного комендантского Пре-
ображенского полка. 

Собравшиеся почтили минутой 
молчания память воинов Красной 
Армии, погибших при освобожде-
нии Орла. Рядом с Вечным огнём 
находится их братская могила. А в 
самом начале мероприятия над 
площадью прозвучала запись всем 
знакомого голоса легендарного дик-
тора Левитана. Он зачитал приказ 
Верховного Главнокомандующего 
И.В. Сталина, возвестивший всей 
стране 5 августа 1943 года об осво-
бождении города Орла, о присвое-

нии дивизиям, совершившим этот 
подвиг, звания Орловских, о салюте 
в Москве в честь славной победы. 

Вот строки из этого документа: 
«Месяц тому назад, 5 июля, нем-

цы начали своё летнее наступле-
ние из районов Орла и Белгорода, 
чтобы окружить и уничтожить на-
ши войска, находящиеся в Курском 
выступе, и занять Курск. 

Отразив все попытки противни-
ка прорваться к Курску со стороны 
Орла и Белгорода, наши войска са-
ми перешли в наступление и 5 ав-
густа, ровно через месяц после на-
чала июльского наступления нем-
цев, заняли Орёл и Белгород. Тем 
самым разоблачена легенда нем-
цев о том, что будто бы советские 
войска не в состоянии вести летом 
успешное наступление. 

Сегодня, 5 августа, в 24 часа сто-
лица нашей Родины — Москва бу-
дет салютовать нашим доблестным 
войскам, освободившим Орёл и 
Белгород, двенадцатью артилле-
рийскими залпами из 120 орудий. 
Вечная слава героям, павшим в 
борьбе за свободу нашей Родины! 
Смерть немецким оккупантам!» 

К слову, это был первый салют в 
Великую Отечественную войну в 
честь славных побед Красной Армии, 
поэтому город Орёл с тех пор име-
нуют «городом первого салюта». 

Зачитал приказ по радио выдаю-
щийся мастер слова Юрий Леви-
тан. Кто из советских людей стар-
шего поколения не помнит его 
удивительной красоты голос — го-
лос нашей советской истории! Ещё 
до войны все привыкли к тому, что 
о самых важных и интересных со-

бытиях в жизни страны сообщал 
Юрий Борисович. А после 22 июня 
1941 года и вплоть до Победы он 
был главным диктором Великой 
Отечественной войны. Каждый 
день рано утром все, кто имел воз-
можность находиться у репродук-
тора, заслышав родное «От Совет-
ского Информбюро», с замиранием 
сердца вслушивались в такой зна-
комый и родной голос, стараясь по 
интонации предугадать, хорошие 
или плохие вести несёт он. 

Интересны воспоминания Юрия 
Борисовича о его рабочем дне на 
Всесоюзном радио 5 августа: «…Я, 
как обычно, пришёл на радиосту-
дию пораньше, чтобы заблаговре-
менно ознакомиться с текстом. Вот 
подошло время передачи, а сводки 
Совинформбюро всё нет и нет. Мы 
волнуемся, ждём. Строим разные 
догадки, предположения. Наконец, 
звонок из Кремля: «Сводки сегодня 
не будет. Готовьтесь к чтению важ-
ного документа!» Но какого? 

Часовая стрелка уже подходила 
к одиннадцати вечера, когда нам 
вновь объявили: «Сообщите, что 
между 23 и 23 часами и 30 минута-
ми будет передано важное прави-

тельственное сообщение». Каждые 
пять минут мы повторяли в очень 
сдержанных тонах эту фразу. А 
время, между тем, шло и шло… И 
вот появился офицер с большим 
запечатанным конвертом. Вручает 
его председателю Радиокомитета. 
На пакете надпись: «Передать по 
радио в 23.30». А времени уже, 
можно сказать, нет. Бегу по кори-
дору, на ходу разрываю пакет. В 
студии уже произношу: «Говорит 
Москва», а сам торопливо пробе-
гаю глазами текст. 

«При-каз-з-з-з Вер-хов-но-ко-
ман-ду-ю-ще-го…» Читаю и нароч-
но растягиваю слова, чтобы успеть 
заглянуть в следующие строчки, 
узнать… И вдруг понимаю — боль-
шая победа: Орёл и Белгород осво-
бождены! Зарябило в глазах, пере-
сохло горло. Торопливо глотнул во-
ды, рывком расстегнул воротник… 
Все охватившие меня чувства вло-
жил я в заключительные строки: 
«Сегодня, 5 августа, в 24 часа сто-
лица нашей Родины — Москва бу-
дет салютовать нашим доблестным 
войскам, освободившим Орёл и 
Белгород, двенадцатью артилле-
рийскими залпами из 120 орудий». 

В назначенное время, секунда в 
секунду, небо над военной Москвой 
озарилось вспышками первого са-
лютного залпа. Его эхо покатилось 
по улицам столицы, ворвалось в 
мощные радиоусилители, чтобы 
через несколько секунд вырваться 
через микрофоны миллионов ра-
диоприёмников и радионаушников 
в разных уголках нашей страны. 
Потом был второй залп, третий… 

Г.А. Зюганов: 

— В годы Великой Отечественной 
войны Уральский добровольческий 
корпус наступал через моё село. 
Оно находится на границе Орлов-
ской, Калужской и Брянской обла-
стей. В нашем селе два танка были 
подбиты. Я помню эту картину. Из 
32 боевых машин этого полка до 
города Орла дошли только две ма-
шины. А из самоходок — ни одна. 

Мой отец вернулся с фронта тя-
жело раненным. Он сказал, что в 
Орле ни одного живого дерева нет, 
все здания разрушены. 

Маршал И.Х. Баграмян открывал 
здесь Вечный огонь. Я беседовал с 
ним в тот день. Он рассказал, что в 
годы войны при формировании 
воинских частей командиры учи-
тывали процентное соотношение 
национальностей. Если русские 
солдаты в воинском подразделе-
нии были в большинстве, то это 
была боеспособная часть. 

Чтобы сегодня одержать победу 
в СВО на Украине, надо макси-
мально мобилизовать все ресурсы, 
сплотить общество и освоить но-
вейшие технологии. 

На примере прошлых войн мы 
знаем, что победы куются в тылу. 

Орловская область в этом плане де-
монстрирует положительный при-
мер. За прошедшие годы объём про-
изводства сельскохозяйственной 
продукции в регионе вырос в 2,4 
раза. Сейчас на одного орловчанина 
её производится в 3,5 раза больше, 
чем в среднем по стране. В условиях 
войны гарантия продовольственной 
безопасности имеет исключитель-
ное значение. В этом году ожидает-
ся прекрасный урожай: установи-
лась подходящая погода, есть вся 
необходимая техника и оборудова-
ние, а самое главное — есть наши 
аграрии, профессионалы, которые 
всей душой болеют за своё дело. 

В Орловской области созданы 
отряды пионеров, комсомольцев, 
юнармейцев. Регулярно из области 
в Донбасс отправляют гуманитар-
ные грузы со всем необходимым 
для бойцов. Губернатор А.Е. Клыч-
ков уже десять раз сам выезжал к 
нашим бойцам. 

По линии патриотических сил 
мы отправили в Донбасс 115 гума-
нитарных конвоев (19 тысяч тонн). 
Приняли в подмосковном оздоро-
вительном центре 14 тысяч детей. 

Мы должны сейчас победить. Без 
победы над нацизмом и фашиз-
мом (самым большим злом) никто 
не сможет спать спокойно. Надо 
утраивать силы и побеждать! 

В завершение митинга его участ-
ники возложили цветы к памятни-
ку героев-танкистов, братской мо-
гиле и памятнику Маршала Совет-
ского Союза, дважды Героя Совет-
ского Союза, Почётного граждани-
на города Орла И.Х. Баграмяна. 

 
На бульваре Победы 

После этого делегация КПРФ во 
главе с Г.А. Зюгановым приняла 
участие в праздничных и памятных 
мероприятиях на бульваре Победы. 
На бульваре разместили интерак-
тивные выставки, тематические 
площадки, выставочные стенды, с 
которыми участники церемонии 
ознакомились по ходу движения. 

Церемония возложения гирлян-
ды Славы и цветов к стеле «Орел — 
город воинской славы» стала про-
должением праздничных тор-
жеств, посвящённых 80-й годов-
щине освобождения города Орла 
от немецко-фашистских захватчи-
ков и 457-й годовщине образова-
ния областного центра. 

Почётные гости также возложи-
ли цветы к бюсту Героя Советского 
Союза генерала Александра Гор-
батова, героев-разведчиков Ивана 
Санько и Василия Образцова, 
водрузивших Знамя Победы над 
Орлом в августе 1943 года, и Героев 
России Алексея Скворцова и 
Александра Рязанцева. 

На бульваре Победы была пред-
ставлена фотовыставка под откры-
тым небом «Освобождение. 1943». 
Напомним, что выставка открылась 
и в Орловском краеведческом музее. 

В праздничных мероприятиях, 
посвящённых 80-й годовщине 
освобождения города Орла и Ор-
ловской области от немецко-фа-
шистских захватчиков, приняли 
участие делегации Донецкой и Лу-
ганской народных республик, в том 
числе из Троицкого района ЛНР. 

В настоящее время дети из 
Троицкого района ЛНР отдыхают 
в орловских детских оздоровитель-
ных лагерях. Вместе с главой 
Троицкого района ЛНР Ларисой 
Резниковой они принимают уча-
стие в праздничных мероприя-
тиях. С ребятами пообщался Г.А. 
Зюганов. 

5 августа также состоялась тор-
жественная церемония награжде-
ния военнослужащих роты Почёт-
ного караула 154-го отдельного ко-
мендантского Преображенского 
полка медалями «80 лет освобож-
дения Орловской области». 

Во второй половине дня делега-
ция КПРФ во главе с Г.А. Зюгано-
вым посетила футбольный матч 
(на центральном стадионе им. В.И. 
Ленин»). Г.А. Зюганов наградил па-
мятной медалью ЦК КПРФ совет-
ского и российского футбольного 
тренера Ю.П. Сёмина.  

На этом рабочий визит Г.А. Зю-
ганова в Орловскую область завер-
шился. Если оценивать в целом, то 
все мероприятия были проведены 
на высоком организационном 
уровне. В них приняли участие ты-
сячи жителей Орловской области 
и гости города. Памятные празд-
ничные мероприятия широко 
освещались федеральными и мест-
ными СМИ. 
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В от только внимание это 
— далеко не празднич-
ное, а скорее наоборот — 

озабоченно-безрадостное. Как 
и в целом настроение россиян, 
большинство которых в той или 
иной степени вынуждено поль-
зоваться услугами железнодо-
рожного транспорта. 

Отметим сразу: речь пойдёт 
не о поездах дальнего следо-
вания, где всё обстоит более-
менее благополучно, а о при-
городных электричках. Ибо тот 
кромешный ад, в который на-
ши доблестные железнодорож-
ники и их партнёры преврати-
ли для миллионов граждан по-
ездку на дачу и обратно, за-
служивает отдельного и весь-

ма грустного повествования. 
Тем более что повествование 

пойдёт, как говорится, «от пер-
вого лица», поскольку сам автор 
этих строк регулярно пользу-
ется пригородными электрич-
ками Савёловского направле-
ния, чтобы добраться до своего 
дачного участка в районе стан-
ции Орудьево, что в 80 кило-
метрах от Москвы. И каждая 
такая поездка превращается в 
серьёзнейшее испытание: как 
физическое, так и моральное. 

Трудно сказать, по каким 
причинам, но одновременно на 
целом ряде направлений дви-
жения подмосковных приго-
родных электричек были затея-
ны крупные ремонтные работы 

путей и самих станций. В ре-
зультате подавляющее боль-
шинство электричек, например, 
уже упомянутого Савёловского 
направления отходят не от са-
мого вокзала, а прибывают на 
него и убывают «сквозняком». 
То есть двигаются со стороны 
Белорусского направления, от-
куда приходят уже «гружёны-
ми». Аналогичным образом 
прибывают и электрички из 
области в Москву. У них тоже 
Савёловский вокзал чаще всего 
не является конечной точкой 
маршрута. Всё это и создало 
колоссальные неудобства для 
дачников, а также для тех граж-
дан, которые прибывают в 
Москву из области на работу, а 

затем отправляются домой. Всё 
с того же Савёловского вокзала. 

Уже упомянутые ремонтные 
работы повлекли за собой та-
кое изменение графика дви-
жения электричек, что разби-
раться в этих изменениях при-
ходится чуть-ли не еженедель-
но. Но объединяет их одно: 
очень многие пригородные по-
езда «временно» отменены, со-
ответственно интервалы меж-
ду оставшимися значительно 
возросли. Так, например, во 
второй половине дня воскре-
сенья уехать с уже упомянутой 
станции Орудьево в Москву 
можно около четырёх часов 
дня, после чего следует пере-
рыв… аж до восьми вечера. А 
теперь представьте себя на ме-
сте обычного дачника… 

Народ у нас, конечно, изоб-
ретательный. Поворчав, начнёт 
искать выход из положения. В 
данном случае многие пы-
таются добраться на любой 
иной электричке или автобу-
сом до райцентра — города 
Дмитрова, а уже оттуда, если 

повезёт не слишком долго 
ждать, на местной, дмитров-
ской — до Москвы. Но это боль-
шая потеря времени. И опять 
же не всегда гарантия не ока-
заться как селёдка в бочке. 

А именно так и выглядят все 
вечерние поезда, проходящие 
через Орудьево в Москву. При-
ходят они уже заполненными 
дачниками из более отдалён-
ных пунктов назначения. Те-
перь представьте себе битком 
набитую людьми платформу в 
Орудьево в ожидании элек-
трички, которую придётся в 
прямом смысле слова брать 
штурмом. Ибо иначе можно 
оказаться в лучшем случае в 
тамбуре, а в худшем — вообще 
остаться на платформе и 
уехать уже только на следую-
щее утро… 

Автору недавно повезло: воз-
вращаясь с дачи воскресным 
вечером, ему не только удалось 
«ворваться» в электричку, но и 
просочиться в вагон, где люди 
стояли, чуть ли не в прямом 
смысле, уже на одной ноге. При-

чём, просочившись, необходи-
мо было именно под ноги и 
смотреть, чтобы случайно не 
снести чью-то коляску с мла-
денцем, не наступить на торча-
щую из-под сиденья собачью 
лапу или не опрокинуть кадку с 
любимым цветком какой-ни-
будь бабушки. А в довершение 
этой «радужной» картины в ди-
намиках нередко можно услы-
шать голос машиниста: «Ува-
жаемые пассажиры! По техни-
ческим причинам кондиционе-
ры в первом, втором и третьем 
вагонах поезда не работают. 
Приносим свои извинения». 

Как итог всего вышеизложен-
ного возникает вопрос, кото-
рый автор считает необходи-
мым задать руководству РЖД и 
его подчинённым, непосред-
ственно отвечающим за работу 
столичных вокзалов в приго-
родных направлениях. Неужели 
бесконечные ремонты действи-
тельно стали причиной факти-
чески полного срыва планомер-
ного графика движения элек-
тропоездов? И почему это про-

изошло именно сейчас, в разгар 
дачного сезона? Неужели ка-
кую-то важную часть этих работ 
нельзя было провести зимой-
весной, когда «дачная нагрузка» 
на вокзалах Москвы значитель-
но меньше? 

Ведь ещё в прошлом году, 
когда многие «сквозные» 
электрички уже шли через Са-
вёловский вокзал, такого 
кошмара, как текущим летом, 
всё же не было. Значит, ка-

кие-то решения найти можно? 
Можно и нужно. И чем скорее 

наши доблестные железнодо-
рожники и их партнёры-ре-
монтники озаботятся этой про-
блемой, тем лучше. Не ожидая, 
как результата такого «экстри-
ма», инсультов, инфарктов или, 
не дай бог, фатальных исходов 
поездок на пригородных элек-
тричках. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

На штурм… электрички 
 

На днях наша страна с размахом отметила очередной профессиональный праздник 
— День железнодорожника. Да ещё с каким размахом! Не будет преувеличением ска-
зать, что и до праздника, и во время него, а наверняка и долго ещё после наша доб-
лестная железная дорога будет находиться в центре всеобщего внимания граждан.
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Предположения о 
том, что западные дер-
жавы делают особую 
ставку на Узбекистан, 
подтверждаются кон-
кретными фактами. 
Стороны укрепляют свя-
зи в таких стратегиче-
ски важных сферах, как 
поставка урана, закупка 
вооружений и совмест-
ное развитие транс-
портных коридоров. 

Б удучи важными меха-
низмами пропагандист-
ской машины, демокра-

тия и права человека вовсе не 
являются для Запада абсолют-
ными ценностями. Правящие 
круги игнорируют их внутри 
своих стран, а на международ-
ной арене пользуются ими по 
схеме двойных стандартов. Ес-
ли страна чем-то не угодила 
империалистическим цент-
рам, её будут клеймить позо-
ром как «врага свободы». Если 
же местные элиты сговорчи-
вы, им прощаются любые пре-
ступления.  

Яркий пример такого под-
хода показывают недавние 
выборы в Узбекистане. Напом-
ним: победу с результатом 
почти 90 процентов одержал 
действующий президент Шав-
кат Мирзиёев. Этому предше-

ствовало «обнуление» его сро-
ков, а заоблачные цифры были 
обеспечены отсутствием оп-
позиции и малейшей критики 
правительственного курса. 
Однако в США предпочли за-
крыть глаза на открытое на-
рушение демократических 
норм. Американское посоль-
ство «для формы» сослалось 
на отчёт Бюро по демократи-
ческим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ об 
«отсутствии подлинного плю-
рализма и конкуренции», но 
тут же фактически перечерк-
нуло свою критику. Как указа-
но в заявлении, США «высоко 
оценивают участие граждан 
Узбекистана в выборах и от-
мечают их поддержку прези-
дента Мирзиёева на избира-
тельных участках». Более того, 
дипломаты выразили готов-
ность помочь Ташкенту в осу-
ществлении реформ. «Мы рас-
считываем на сотрудничество 
с президентом Мирзиёевым и 
правительством Узбекистана 
в целях дальнейшего углубле-
ния экономических, образова-
тельных, гуманитарных свя-
зей и сотрудничества в сфере 

обеспечения безопасности», — 
отмечается в документе.  

Секрет подобной благо-
склонности — в правильной с 
точки зрения Вашингтона по-
литике узбекских властей. Её 
выражением стал недавний 
визит в США делегации во гла-
ве с вице-премьер-министром 
Жамшидом Ходжаевым. Гос-
тей приняли помощник аме-
риканского госсекретаря по 
делам Южной и Центральной 
Азии Дональд Лу, руководство 
министерства торговли США 
и другие официальные лица. 
Среди прочего стороны дого-
ворились ускорить процесс 
присоединения Узбекистана к 
Всемирной торговой органи-
зации, реализацию совмест-
ных проектов, рост инвести-
ций и взаимной торговли. До-
нальд Лу, который, как писала 
«Правда» (см. номер от 23—24 
мая с.г.), играет важную роль 
в продвижении интересов Ва-
шингтона в регионе, привет-
ствовал проводимые Ташкен-
том «масштабные реформы» 
и выступил за углубление 
стратегического партнёрства 
между двумя странами. 

С ухость официальных 
релизов разбавляется 
другими новостями. 

Вскоре после визита узбек-
ской делегации сотрудница 
госдепартамента США Элиза-
бет Хорст выступила на слу-
шаниях в комитете по ино-
странным делам американ-
ской палаты представителей. 
Особое внимание было уде-
лено отношениям с респуб-
ликами Центральной Азии. 
Как заявила Хорст, местные 
элиты «просят у нас поддерж-
ки в вопросе санкций, помо-
щи в поиске способа проти-
востоять давлению России и 
Китая, просят предоставить 
им альтернативу». Словом, 
если верить дипломату, стра-
ны региона не против присо-
единиться к антироссийским 
и антикитайским санкциям, 
но хотят быть уверены, что 
эти шаги не нанесут им вреда. 
Как добавила Хорст, США ак-
тивно работают в данном на-
правлении, особенно с Узбе-
кистаном и Казахстаном, 
укрепляя позиции Вашингто-
на в пику российскому и ки-
тайскому влиянию. 

Заявление представитель-
ницы госдепартамента можно 
было бы назвать бравадой и 
рекламой несуществующих 
достижений, если бы не со-
путствующие события. Заме-
ститель министра инвести-
ций, промышленности и тор-
говли Узбекистана Ойбек Хам-
раев, к примеру, призвал ком-
пании, из-за санкций поки-
нувшие российский рынок, 
переносить свои мощности в 
республику. По его словам, 
Ташкент готов профинанси-
ровать до половины расходов, 
связанных с перебазировани-
ем производства, на пять лет 
освободить инвесторов от всех 
налогов, предоставить им го-
товую производственную ин-
фраструктуру, право беспо-
шлинного ввоза оборудова-
ния, комплектующих, сырья и 
т.д. «В этом контексте мы ви-
дим огромный потенциал для 
выхода иностранных компа-
ний на рынок Узбекистана. Хо-
чу подчеркнуть, что мы соз-
дадим все необходимые усло-
вия для вашей успешной ра-
боты в нашей стране», — заве-
рил чиновник. 

Также Узбекистан активно 
включился в реализацию 
Транскаспийского транспорт-
ного маршрута — проекта, 
призванного наладить достав-
ку грузов в обход России. Ас-
социация «Узтекстильпром», 
объединяющая ведущие пред-
приятия лёгкой промышлен-
ности, подписала с Грузией 
меморандум о создании логи-
стического центра в порту По-
ти на берегу Чёрного моря. 
Как сообщается, объект будет 
расположен на территории 
свободной экономической зо-
ны, обеспечивая экспорт про-
дукции в США, Канаду и дру-
гие государства. 

 

З ападные столицы умело 
пользуются объявленной 
правительством Узбеки-

стана политикой либерализа-
ции. Она предусматривает не 
только привлечение ино-
странных инвестиций, но и 
масштабную приватизацию. 
Американские консалтинго-
вые фирмы участвуют в под-
готовке крупных предприятий 
к продаже. Так, компания из 
США «Мозаик финанс» высту-

пает консультантом в продаже 
логистического центра «Ан-
грен». А американская компа-
ния «Эйр продактс» привлече-
на к строительству газохими-
ческого комплекса в Бухар-
ской области. Проект стои-
мостью почти 4 миллиарда 
долларов планируется завер-
шить в 2025 году. 

Давно не секрет, что импе-
риализм использует экономи-
ческие связи для усиления по-
литического влияния. Это 
справедливо и в отношении 
Узбекистана. Ускорение про-
цессу придаёт готовность к 
подобному сближению самого 
Ташкента. Так, республика 
резко нарастила поставки в 
США урана. Экспорт стратеги-
ческого сырья из Узбекистана 
вырос в прошлом году почти 
на 80 процентов, сегодня стра-
на обеспечивает 11 процентов 
потребностей американского 
рынка. По этому показателю 
она уступает лишь Казахстану, 
России и Канаде. 

Ещё более интересную ин-
формацию опубликовало ми-
нистерство юстиции США. Со-
гласно ей, агентство оборон-
ной промышленности при ми-
нистерстве обороны Узбеки-
стана наняло американскую 
компанию Ecology Mir Group в 
качестве посредника для за-
купки у Соединённых Штатов 

военной продукции. Помимо 
этого, ряд СМИ сообщил о 
прибытии в Ташкент предста-
вителей одной из британских 
частных военных компаний. В 
числе возможных причин ука-
зывается охрана совместных 
бизнес-проектов. Это совпало 
с посещением региона деле-
гацией парламентариев из 
Лондона, а также со сменой 
посла. Представлять Велико-
британию в Узбекистане те-
перь будет Тимоти Торлоп, до 
этого возглавлявший департа-
мент Восточного Средиземно-
морья в британском МИД.  

Все вместе эти новости под-
тверждают значение, прида-
ваемое Западом Узбекистану. 
Власти республики явно гор-
дятся таким вниманием, хотя 
им впору бы вспомнить бес-
смертные строки из «Горя от 
ума»: «Минуй нас пуще всех 
печалей и барский гнев, и бар-
ская любовь». «Любовь» импе-
риалистов — это «любовь» 
охотника к жертве. Как бы ни 
был сладок звук, издаваемый 
манком, за ним последуют вы-
стрелы и свежевание. Когда в 
регионе, наконец, поймут эту 
страшную истину, может быть 
слишком поздно. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

О дним из таких крупных 
политиков является 
Оскар Лафонтен, экс-

председатель Социал-демо-
кратической партии Германии 
(СДПГ), подвергший на стра-
ницах издания «Нойландре-
беллен» острой критике США, 
которые, по его мнению, «на 
протяжении десятилетий го-
товились к конфликту с Рос-
сией и сейчас используют 
Украину как поле боя». 

« В н е ш н е п о л и т и ч е с к и е 
вдохновители Соединённых 
Штатов — я упомяну Киссинд-
жера или Бжезинского — дав-
но указывали на то, что, если 
бы Украина попала под влия-
ние США, это гарантировало 
бы лишение России статуса 
мировой державы», — сказал 
он. При этом экс-глава СДПГ 
уточнил, что, по его мнению, 
американские власти считают 
украинский конфликт собст-
венным геостратегическим 
спором с Россией и Украине в 
этой ситуации отводится 
только роль полигона. 

Одновременно Лафонтен 
выразил глубокое разочарова-
ние политикой правительства 
Олафа Шольца, отметив, что 
считает наиболее грубой 
ошибкой нынешнего канцле-
ра ФРГ проведение проаме-
риканской политики и испор-
ченные отношения с Россией, 
на восстановление которых 
потребуются долгие годы. 

Мнение Оскара Лафонтена 
об ошибочности антироссий-
ского курса кабинета Шольца 
полностью разделяют не 
только в Москве, где уже не 
раз отмечали, что официаль-
ный Берлин беспрекословно 
следует русофобским уста-
новкам США как в вопросах 
политики, так и экономики, 
но и всё больше в самой ФРГ. 
Так, с критикой политики 
правительства Германии вы-
ступила на страницах газеты 
«Берлинер цайтунг» депутат 
бундестага от Левой партии 
Севим Дагделен, разделив-
шая позицию Лафонтена. 

Она фактически обвинила 
США в длительном подтал-
кивании ФРГ к поставкам 
танков киевской армии, тем 
самым принуждая немцев к 
«самопожертвованию» в 
борьбе с Россией. 

«США решили принудить 
союзников к самопожертво-
ванию. В этом скрытом наме-
рении угадывается новый 
стратегический момент в от-
ношениях с Россией и Китаем. 
Германия и Япония должны 
стать для США чем-то вроде 
пушечного мяса — фронтовы-
ми государствами с ограни-
ченным суверенитетом», — 
заявила, в частности, депутат 
на страницах газеты. По её 
мнению, неумение или неже-
лание правительства Шольца 
противостоять давлению со 
стороны США и других стран 
в вопросах отправки немец-
ких «Леопардов» на Украину 
стало исторической ошибкой. 
Как не оттягивал канцлер 
Шольц момент отправки не-
мецкой тяжёлой техники 
киевскому режиму Зеленско-
го, это случилось. А значит, 
что канцлер создал условия, 
когда Германия может ока-
заться в «прицеле» России. И 
тут уже ни за каким «транс-
атлантическим партнёрст-
вом» спрятаться не получит-
ся», — констатирует Севим 
Дагделен.  

С Лафонтеном и Дагделен 
солидаризируется и премьер-
министр федеральной земли 
Саксония Михаэль Кречмер, 
который считает, что Берлин 
должен восстанавливать взаи-
модействие с Москвой, ока-
зывая содействие по ремонту 
«Северных потоков» для им-
порта российского газа, а так-
же прекратить вооружать 
Украину.  

В интервью ряду немецких 
СМИ премьер Саксонии заве-
рил, что для того чтобы ре-
шить насущные проблемы в 
экономике, Германии необхо-
димо наладить доверитель-
ные отношения с Россией. 

— Энергетическая политика 
заключается в том, чтобы со-
хранить все варианты. Эта ин-
фраструктура обошлась при-
мерно в восемь миллиардов 
евро и может транспортиро-
вать как водород, так и газ. В 
будущем этот газопровод мо-
жет стать возможностью для 
России восстановить эконо-
мические отношения с Герма-
нией. Во всяком случае, сейчас 
его ещё можно отремонтиро-
вать. Но скоро это уже будет 
невозможно. Мы ведём себя 
так, как будто проблем нет. В 
то же время спрос на электро-
энергию значительно возрас-
тёт. Как эта система будет ра-
ботать? Я думаю, было бы 
слишком круто заявить, что 
«Северный поток» нам не ну-
жен. Для будущих поколений 
важно, чтобы он оставался до-
ступным, — убеждён премь-
ер-министр Саксонии. 

Столь же решительно Креч-
мер высказался по поводу 
участия Германии в конфлик-
те на Украине. Он считает, что 
Берлин сделал критическую 
ошибку, вступив в столь слож-
ное и непредсказуемое про-
тивостояние, заплатив за своё 
решение благополучием своих 
граждан. 

— Ситуация на Украине ста-
новится всё хуже и хуже. Се-
годня мы непосредственно 
вовлечены в украинский кон-
фликт. Я считаю, что это 
именно то, чего мы не должны 
были делать, чтобы быть бо-
лее авторитетными и актив-
ными в качестве посредника 
и дипломатического игрока, 
— отметил политик. 

Политическая позиция 
премьер-министра Саксонии, 
равно, как и вышеприведён-
ные мнения Оскара Лафонте-
на и Севим Дагделен, говорит 
о растущем расколе и неодно-
родности внутри немецких 
политических элит. Впослед-
ствии это может привести 
страну к острой стадии поли-
тического кризиса, что, несо-
мненно, отразится на качестве 
жизни населения Германии. 
Как уже всё более заметно от-
ражается на уровне жизни 
немцев всё то негативное в 
экономике и политике дей-
ствующего правительства ФРГ, 
с чем продолжает сталкивать-
ся самая мощная в недавнем 
прошлом экономика Европы. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

Германия: коллеги 
обвиняют Шольца

Современный курс ФРГ, в особенности позиция, 
занятая Германией в российско-украинском кон-
фликте, в котором официальный Берлин безогово-
рочно поддерживает киевский националистический 
режим, вызывает растущее раздражение и тревогу 
среди немцев. Причём обеспокоены действиями ка-
бинета канцлера Шольца не только простые граж-
дане, но и известные политики, чьё мнение всегда 
было весомым в немецком обществе.

q Сотрудники Куньминского филиала корпорации «Китайские железные дороги» система-
тически проводят технический осмотр высокоскоростных поездов, чтобы обеспечить без-
опасность их движения по железным дорогам в летнее время. 

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Н айденные в лесном 
массиве в Витебском 
районе Витебской обла-

сти Белоруссии останки бой-
цов Красной Армии, погибших 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, с почестями пере-
захоронили в братской могиле 
в агрогородке Вороны. 

Их обнаружили белорусские 
и российские поисковики: во-
еннослужащие 52-го отдель-
ного специализированного 
поискового батальона, отряд 

«Разведчики воинской славы», 
члены военно-патриотическо-
го клуба Витебского медуни-
верситета, православный по-
исковый отряд (ПО) «Дружи-
на» и студенты отряда «Зна-
мение» из Архангельской 
области, ПО «Штандарт» и 
«Русич» из Смоленской обла-

сти, представители ПО Рес-
публики Коми. 

Также в этих работах при-
няли участие школьники из 
Витебска и Витебского района. 
Они вели поиск в лесном мас-
сиве к юго-востоку от садово-
го товарищества «Заря» вбли-
зи деревни Дрюково. В числе 

найденных вещей — капитан-
ские погоны, котелок с одним 
читаемым словом «Татар», 
значок с полустёртой надпи-
сью «Гвардия», а также фраг-
менты одежды и сохранив-
шиеся боеприпасы. 

Фамилии погибших поиско-
викам установить не удалось. 

Высказывалось предположе-
ние, что найденные останки 
могли принадлежать солдатам 
4-й стрелковой роты 39-й ар-
мии, для полного или частич-
ного восстановления имён 
бойцов проводится архивно-
исследовательская работа. 

БЕЛТА. 

Поиск не прекращается

ТОКИО. Генсек ООН А. Гу-
терриш направил специ-
альное послание присутство-
вавшим на мероприятиях в 
Японии по случаю 78-й го-
довщины американской атом-
ной бомбардировки её горо-
дов с такими словами: «Мы 
не успокоимся, пока ядерная 
тень не исчезнет раз и навсе-
гда. Довольно Хиросимы. До-
вольно Нагасаки». При этом в 
тексте ни разу не упоминалось 
название страны, ответствен-
ной за трагедию. 

 
МАДРИД. Гражданская 

гвардия Испании пресекла 
деятельность крупной исла-
мистской террористической 
структуры, занимавшейся вер-
бовкой молодых людей, в том 
числе несовершеннолетних. В 
настоящее время в стране 
объявлен четвёртый уровень 
террористической угрозы из 
пяти возможных, регулярно 
проводятся задержания пред-
полагаемых экстремистов.  

 
ВАШИНГТОН. 32 украин-

ских пилота, которых доста-
точно для двух эскадрилий, 
были определены для участия 
в программе их обучения на 
американских истребителях  
F-16 союзниками Киева, од-
нако низкий уровень знания 
английского языка 24 из них 
оказался серьёзным препят-
ствием, в результате чего язы-
ковые курсы начнутся раньше 
самой программы тренировок. 

 
КИЕВ. Украина получила от 

международных партнёров 
60 млрд долларов в виде кре-
дитов и грантов с февраля 
2022 года. По уровню под-
держки на первом месте США 
— 20,43 млрд, ЕС — 19,39 
млрд, МВФ — 6,29 млрд дол-
ларов. Тем временем ежеме-
сячный дефицит госбюджета 
Украины оценивается в 3 млрд 
долларов, которые она пред-
полагает закрывать внешними 
заимствованиями. 

 
ЩЕЦИН. В этом городе 

сносят установленный в 1962 
году обелиск в память о со-
ветских и польских солдатах, 
погибших в 1945-м в боях с 
гитлеровцами. Отвечающий за 
демонтаж глава Института на-
циональной памяти П. На-
вроцкий заявил, что этот «объ-
ект пропаганды» «не должен 
стоять в Щецине». 

По сообщениям  
информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Политическая приманка

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Почти 399 тысяч 
вьетнамских туристов 
прибыли в Лаосскую На-
родно-Демократиче-
скую Республику в пер-
вой половине нынешне-
го года, что является 
вторым по величине 
числом иностранных 
туристов, посетивших 
страну за этот пе-
риод.  

Согласно последнему от-
чёту Департамента раз-
вития туризма, за пер-

вые шесть месяцев года Лаос 
принял свыше 1,67 млн ино-
странных туристов. Лидером 
по числу прибытий является 
Таиланд (более 668 тыс.), за 
ним следуют Вьетнам, Китай 
(свыше 317 тыс.), Республика 
Корея (почти 73 тыс.) и США 
(30,4 тыс.). 

Примечательно, что наи-
большее число посетителей 
Лаоса составили туристы из 
стран АСЕАН — почти 1,1 млн 
человек, за ними следуют 
свыше 427 тыс. туристов из 
стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. В то же время 
в первой половине года Лаос 
привлёк чуть более 100 тыс. 
посетителей из Европы и 
примерно 41 тыс. посетите-
лей из Америки. 

По мнению лаосских СМИ, 
увеличение числа иностран-
ных посетителей отчасти 
объясняется освещением в 
международных СМИ таких 
известных изданий, как Aust-
ralian Travel Publication, Na-
tional Geographic, CNN, Wan-
derlust и Fodor’s, которые от-
метили Лаос как весьма при-

влекательное направление 
для посещения в 2023 году. 

Благодаря положительным 
результатам первых шести 
месяцев ЛНДР рассчитывает 
привлечь в этом году около  
2 млн иностранных туристов. 

На будущее страна поста-
вила перед собой амбициоз-
ные цели — привлечь более  

4 млн посетителей и полу-
чить уже в 2024 году доход от 
туризма в размере около 712 
млн долларов. 

Для достижения этой цели 

правительство ЛНДР плани-
рует инвестировать в рекон-
струкцию инфраструктуры, 
выпуск рекламных материа-
лов для туризма, разработку 
QR-кодов для туристических 
объектов и создание все-
объемлющего справочника 
по туризму. 

ВИА.

Ставка на туризм

Тысячи сотрудников 
госпредприятия «Же-

лезная дорога Молдовы» 
жалуются, что уже на про-
тяжении трёх месяцев не 
получали зарплату. Об 
этом со ссылкой на теле-
канал TVR Moldova со-
общил интернет-портал 
RuBaltic.ru. 

«Мы живём, а точнее — 
выживаем, от сегодняш-
него дня до завтрашнего. 
А ведь ребёнка надо одеть 
и обуть», — поделился 
один из сотрудников, от-
вечающий за техническое 
обслуживание железнодо-
рожных линий в муници-
пии Кишинёв. 

Практически все работ-
ники столичного железно-
дорожного вокзала сетуют 
на большие долги, в кото-

рые пришлось влезть. 
Многие из них уже достиг-
ли предела отчаяния. 

В настоящее время толь-
ко 70% сотрудников пред-
приятия получили зарпла-
ту за май, хотя сейчас ав-
густ. Руководство в свою 
очередь ссылается на то, 
что предприятие сталкива-
ется с финансовыми про-
блемами из-за сезонного 
снижения грузопотока. 

«Поскольку «Железная 
дорога Молдовы» является 
государственным пред-
приятием, мы зависим от 
товаропотока. Это сезон-
ная вещь, которая была и в 
прошлом году, и в другие 
предыдущие годы, когда 
поток товаров уменьшает-
ся в переходный период 
весна — лето. У нас нет 

возможности вовремя и в 
полном объёме выплачи-
вать зарплату», — проком-
ментировал сложившуюся 
ситуацию руководитель 
коммерческой службы 
«Железной дороги Молдо-
вы» Дмитрий Прохницкий. 

Сегодня «Железная до-
рога Молдовы» имеет за-
долженность по зарплате 
почти на 90 млн леев пе-
ред более чем 6 тысячами 
сотрудников. В июле про-
шлого года заработная 
плата железнодорожников 
была увеличена на 89%. В 
2020 — 2021 годах пред-
приятие находилось на 
грани банкротства из-за 
финансовых проблем, то-
гда сотрудники не полу-
чали зарплату в течение 
полугода.

Большинство болгар 
против 

65% населения Болгарии высту-
пает против заявленной ка-

бинетом министров, фактически 
проамериканским, линии по переда-
че Киеву вооружений, сообщает ин-
тернет-сайт BgNews со ссылкой на 
социологическое исследование, про-
ведённое в стране агентством «Ме-
диана». 

По-прежнему рейтинг доверия граж-
дан в этой парламентской республике с 
большим отрывом возглавляет прези-
дент Румен Радев (53%). На встрече с гла-
вой Украины Владимиром Зеленским он 
прямо заявил о своём негативном отно-
шении к идее снабжения Киева боевой 
техникой. 

Только 20% опрошенных болгар на-
зывают политику страны «вселяющей 
надежду». При этом почти половина 
(45%) считает Болгарию не суверенным 
государством, а смотрящим в рот Ва-
шингтону, и требуют изменить курс. 

 
Борис ПЕТКОВ. 

Сидят без зарплаты месяцами



4 8—9 августа 2023 года    l    №83 (31432)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже,  
Иркутске, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 1858 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 300.  
Подписано в печать 07.08.2023.      1   2   3   4   5   6   7   8 

По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

««ККррууггллыыйй  ссттоолл»»  вв  ГГооссууддааррссттввеенннноойй  ддууммее  РРФФ

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, первый за-
меститель руководителя фракции 
КПРФ в Госдуме РФ: 

— Недавнее рассмотрение испол-
нения бюджета показало крайне сла-
бую бюджетно-финансовую полити-
ку правительства в части выполне-
ния ими же обозначенных цифр. Со-
гласно заключению Счётной палаты 
РФ, почти в 7 раз выросла сумма не-
исполненных расходов при наличии 
ресурсов. Мы считаем, что это недо-
пустимо и приводит к недостаточ-
ному исполнению нацпрограмм. 

Хотя по формальным финансо-
вым показателям вроде бы всё не 
так плохо. Скажем, программа «Де-
мография» исполнена на 99,8 про-
цента, потратили 749 миллиардов, 
но мы, как народ, третий год про-
должаем вымирать. Только за 2022 
год нас на 650 тысяч человек стало 
меньше. Тут либо целеполагание 
программы неправильное, либо про-
исходит формальное освоение денег 
без проверки результатов этих вло-
жений. Причём все 49 программ и 12 
нацпроектов постоянно корректи-
руются министерствами в оператив-
ном режиме. 

Официальной статистической от-
чётности стало трудно доверять. По-
тому что у нас, в нарушение реко-
мендаций ООН, Росстат стал фак-
тически ведомственной структурой 
при минэкономразвития, где 
упразднена уголовная ответствен-
ность за недостоверные данные. 
Произошла и коммерциализация 
Росстата, которая привела к тому, 
что чиновники дробят статсборник 
на маленькие платные сборнички, 
в которых всё равно нет достовер-
ных данных. Надо вернуть Росстату 
статус основного органа, который 
даёт достоверную информацию. 
Вернуть ему статус как минимум 
комитета при правительстве, кото-
рый подчинён если не президенту, 
то премьеру. Следует восстановить 
ответственность за недостовер-
ность информации. 

Далее. За 2022 год дефицит бюд-
жета составил порядка 3 триллионов. 
Одновременно нефтяникам через 
акцизы отдали 3 триллиона 269 мил-
лиардов. Мы попросили минфин в 
рамках экспертно-аналитической 
работы дать нам структуру уплаты 
налогов нефтегазовыми компания-
ми. Ведь что получается: первые 10 
нефтегазовых компаний на один и 
тот же объём нефти и газа платят в 
разы больше налогов, чем осталь-
ные! Они у нас самые дисциплини-
рованные. В частности, это «Сургут-
нефтегаз», который платит больше 
всех налогов. 

А в то же самое время правитель-
ство ищет налоги, президент обра-
щается к РСПП: «Дайте 300 милли-
ардов!» Это при том, что у нефтя-
ников 2022 год был один из самых 
доходных. 

Аналогичная ситуация и в угледо-
бывающей отрасли. Есть такая ком-
пания СУЭК, аффилированная с из-
вестными лицами. Она заплатила 
аж 7 миллиардов рублей налогов. А 
обороты-то у неё триллионные!  
7 миллиардов налоговых отчисле-
ний — недопустимо мало для столь 
крупного бизнеса. Мы обратились в 
минфин с запросом: к рассмотрению 
бюджета в нулевом чтении предста-
вить структуру уплаченных налогов 
всеми госкорпорациями, всеми 
крупными компаниями топливно-
энергетического комплекса. 

С нашей точки зрения, у нас про-
водится варварская валютно-денеж-
но-кредитная политика под видом 
плавающего курса рубля. С одной 
стороны, нам рассказывают, что на 
18 процентов поднимут пенсию, и в 
то же время чуть ли не вдвое деваль-
вировали валюту. Как это можно со-
поставить? С одной стороны, вырос 
бюджетный дефицит, а с другой — 
на 150 миллиардов долларов за про-
шлый год увеличилось состояние на-
ших долларовых миллиардеров, и 
число их стало на 6 человек больше. 

И всё это происходит в период 
СВО, когда люди гибнут на фронтах, 
протяжённость которых более тыся-
чи километров. 

Вот мы говорим: бизнес должен 
вкладывать в развитие, но, если го-
сударство не вкладывает и не созда-
ёт соответствующих условий, разве 
бизнес сможет что-то новое по-
строить? Хороший проект — это 5—
10 миллиардов рублей, кто может 
позволить себе их заморозить на 
пять лет, пока начнётся отдача? Где 
инвестиционные кредиты ВЭБа? 

С проблемой инфляции у нас бо-
рются монетарными методами. А 
вот известный теоретик Джозеф 
Стиглиц писал: если вы вкладывае-
те средства в инфраструктуру и ин-
дексируете социальные выплаты и 
зарплаты, то инфляция даже в 15 
процентов не страшна в интервале 
пяти лет, если вы действительно 
вкладываете в новые производства, 
которые через пять лет заработают. 
Но у нас всё происходит стихийно. 
Мы об импортозамещении говорим 
15 лет, а где оно? Один импорт по-
меняли на другой — параллельный. 
Увеличили траты на логистику. Но 
ведь выросшие затраты достаются 
в цене потребителю! А если вы к то-

му же наполовину девальвировали 
валюту, то цена параллельного им-
порта взлетает. 

У нас единственный Центральный 
банк из стран «двадцатки», который 
монетизацию экономики держит на 
неприемлемо низком уровне. Ни у 
одной из них нет монетизации эко-
номики меньше 100 процентов ВВП. 
У стран «семёрки» — 180—280 про-
центов. Скажем, у Японии — 290, у 
Китая — 236. А у нас последние два 
года всего по 52—54 процента. И при 
этом наши процентные ставки в ра-
зы больше, чем у них. 

С инвестициями в основной ка-
питал у нас вообще катастрофа. Се-
годня Силуанов с гордостью отчи-
тался: 10 процентов — вложений в 
основной капитал. И это при том, 
что ещё в 2020 году президент в 
указе по основным целям развития 
России установил ежегодный при-
рост не менее 70 процентов и ми-
нимальный процент 25. Именно по-
этому у нас за 10 лет рост ВВП еже-
годно составляет 0,9 процента. Тут 
зависимость прямая: если вы инве-
стиции увеличиваете, они напря-
мую влияют на рост ВВП. 

В Китае, скажем, сразу несколько 
ключевых ставок: для инвестиций 
одна, для строительства — другая, 
для малого бизнеса — третья и так 
далее. Денежная политика направ-
лена на поддержку экономики. А у 
нас — наоборот. Может, потому, что 
Силуанов и Набиуллина являются 
исполнительными директорами 
МВФ и многие их решения — это 
выполнение решений МВФ? 

Далее. Пора от разговоров и дек-
лараций о необходимости делить 
страны на дружественные и недру-
жественные переходить к соответ-
ствующей политике. Мы продол-
жаем поставлять сырьё и металлы 
тем, кто делает из нашего титана, 
алюминия ракеты, которые направ-
лены против нас. Мы им постав-
ляем ещё и нефть дешевле, чем 
собственным потребителям, элек-
троэнергию и так далее. 

Утверждается, что у нас низкий 
уровень безработицы. Это само-
обман, если по стране официально 
утверждён минимальный размер 
оплаты труда 16242 рубля. 

Следующий момент — офшорная 
экономика. У нас многие структуры 
аффилированы с крупными офшор-
ными корпорациями. У меня есть 
официальный ответ Силуанова, со-
гласно которому за год у нас в виде 
дивидендов только в офшоры ухо-
дит 5,3 триллиона рублей. И при 
этом правительство ищет, где бы 
найти денег… 

М.М. СОКОЛОВ, ведущий спе-
циалист Института экономики 
РАН, доктор экономических наук: 

— Самые актуальные проблемы 
налогообложения в России такие. 
Первая связана с отсутствием диф-
ференциации в налогообложении 
доходов физических лиц и угне-
тающей экономику системой их 
взимания как с бизнеса, так и с фи-
зических лиц. 

В США и в других развитых кап-
странах более 65 процентов всех 
налогов собирается с доходов фи-
зических лиц. При этом около 90 
процентов всех этих налогов соби-
рается с наиболее состоятельных 
налогоплательщиков. Из них 25 
процентов падает на непереложи-
мые налоги. Эти 25 процентов мы 
должны вычесть из общей налого-
вой нагрузки на экономику страны, 
в результате чего налоговая нагруз-
ка в США снижается с расчётной 28 
процентов, когда мы считаем по 
ВВП, до 20 процентов. 

В России состоятельные граждане 
так же, как и граждане с низкими 
доходами, платят по ставке 13 про-
центов, с небольшим отклонением 
от неё в два процентных пункта. 
Причём буквально год или два назад 
эти два процентных пункта были 
внедрены. И мы, по статистике, со-
брали 643 миллиарда рублей за счёт 
только двух процентов. 

В США и в других развитых стра-
нах 50 процентов подоходного на-
лога с социальных и страховых вы-
плат платится непосредственно са-
мими налогоплательщиками. В Рос-
сии все 100 процентов выплачивает 
работодатель, что существенно утя-
желяет налоговую нагрузку на про-
изводство. 

В США общая налоговая ставка по 
наиболее высоким доходам вместе с 
социальными и страховыми выпла-
тами составляла 58 процентов от 
получаемого дохода. Выплата такого 
высокого налога не ведёт к сокра-
щению покупательной способности 
налогоплательщика, потому что если 
он получает 100 тысяч долларов в 
год, мы у него заберём там 50 тысяч, 
то 50 тысяч долларов останется и 
покупательная способность его от 
этого нисколько не пострадает. 

В США подоходный налог с лиц 
с низкими доходами вообще не 
взимается, наоборот, им ещё до-
плачивают, что позволяет поддер-
живать в стране высокую покупа-
тельную способность населения. В 
России подоходный налог платят 
все без исключения, что приводит 
к снижению покупательной спо-

собности низкооплачиваемых лиц, 
а у нас их большинство. В США от-
сутствует такой обременительный 
налог (как для производителя, так 
и для покупателя), как НДС. Вместо 
него там действует налог с продаж, 
ставки по которому устанавливают 
власти штатов. 

В целом такие кардинальные рас-
хождения по ставкам налогов и си-
стеме их сбора между Россией и раз-
витыми капстранами негативно от-
ражаются на темпах роста россий-
ской экономики. В результате в Рос-
сии сложилась более высокая нало-
говая нагрузка на бизнес, прежде 
всего в обрабатывающих отраслях 
по сравнению с другими странами, 
что ведёт к падению темпов роста 
экономики, снижает потребитель-
ский спрос и отрицательно отража-
ется на экономике. 

Мировая практика показывает, 
что высокие налоговые ставки на 
богатых не тормозят развитие эко-
номики и никак не сказываются на 
том, что состоятельные граждане 
теряют в своих возможностях ин-
вестировать. 

Вторая серьёзная проблема: от-
сутствие дифференциации ставок 
налогообложения по отраслям на-
родного хозяйства. В России в нало-
говой системе её основателями был 
заложен принцип нейтральности по 
налоговым ставкам в отраслевом 
разрезе. Однако, как показывает 
практика, такая нейтральность ста-
вит отрасли в неравное положение 
по тяжести налогообложения. Это 
объясняется тем, что у нас подоход-
ный налог с заработной платы 13 
процентов и все страховые и соци-
альные выплаты, составляющие 30 
процентов, являются элементами 
издержек и выплачиваются непо-
средственно работодателем. И в тех 
отраслях, где в общих издержках вы-
сока доля заработной платы, нало-
говая нагрузка оказывается гораздо 
выше, чем там, где она минимальна. 

Самая высокая доля затрат на за-
работную плату в общих издержках 
(20—40 процентов) наблюдается се-
годня в лёгкой промышленности, в 
наиболее технологичных отраслях, а 
самая низкая — в сырьевых отраслях 
(5—7 процентов). И из-за более вы-
сокой доли заработной платы в из-
держках в обрабатывающих отрас-
лях, в частности, при производстве 
машин и оборудования, в текстиль-
ной и швейной промышленности, 
тяжесть налогообложения в них в 
полтора-два раза выше по сравне-
нию с сырьевыми отраслями, а по 
совокупной прибыли, с включением 
в неё и амортизации, разница до-
стигает 2—2,5 раза. 

Нужно, чтобы тяжесть налогообло-
жения в обрабатывающих отраслях 
сравнялась с сырьевыми. Тогда у них 
появится достаточное количество 
средств для развития и они станут 
привлекательными как для отече-
ственного, так и для зарубежного ка-
питала. Рентабельность у них вы-
растет в полтора-два раза. В 2021 го-
ду рентабельность при добыче нефти 
и газа составляла 26 процентов, при 
добыче металлических руд — 111 
процентов. А вот при производстве 
машин и оборудования рентабель-
ность составила лишь 7,3 процента, 
мебели — 6,3, автотранспортных 
средств — 0,9 процента. 

Вот почему, если выплачивать все 
налоги согласно действующему на-
логовому законодательству, то про-
изводства, в которых высока доля 
обработки и квалифицированного 
труда, вынуждены закрываться. Ли-
бо им приходится искать схемы 
ухода от налогов, чтобы выплачи-
вать сотрудникам приемлемую пла-
ту за их труд. 

Все мероприятия, проводимые 
сегодня правительством страны по 
импортозамещению и сокращению 
зависимости от налоговых поступ-
лений от сырьевых товаров, оста-
нутся лишь благими пожеланиями 
без существенного снижения нало-
говой нагрузки в экономике страны, 
и в первую очередь для обрабаты-
вающих отраслей. 

Ещё одна проблема, подрывающая 
темпы роста российской экономики, 
связана с существующей структурой 
инвестиций в основные фонды. 
Именно от таких инвестиций зави-
сят темпы роста ВВП. Наиболее эф-
фективным источником инвестиций 
сегодня выступают не кредиты бан-
ков, не свободная прибыль пред-
приятий, как сложилось в России, а 
амортизационные отчисления и 
фондовый рынок. 

Сегодня в США и в других разви-
тых странах инвестиционная дея-
тельность примерно на 85 процентов 
осуществляется за счёт амортиза-
ционных отчислений и фондового 
рынка. В России же на амортизацию 
приходится всего 30 процентов ин-
вестиций, а на фондовый рынок — 
вообще с гулькин нос. Высокая доля 
амортизации в США и в других раз-
витых странах связана с внедрением 
в повседневную практику ускорен-
ной амортизации, отличающейся от 
обычной за счёт более коротких сро-
ков обновления основных фондов. 

В результате применения уско-
ренной амортизации объём начис-
ляемых амортизационных отчисле-
ний активно используется в качестве 
чистых инвестиций, замещая собой 
в них чистую прибыль бизнеса и за-
ёмные средства. Амортизация начи-
нает одновременно работать как на 
восстановление износа основных 
фондов, так и на расширенное про-

изводство. В большинстве промыш-
ленно развитых стран в общих ис-
точниках инвестиций на амортиза-
ционные отчисления приходится 
порядка 70 процентов, а заёмные 
средства и собственная прибыль 
ужались до 10—15 процентов. 

Государство предлагает бизнесу 
пряник в виде освобождения части 
его прибыли от налога, предлагая 
превратить часть прибыли в амор-
тизационные отчисления. После че-
го эти средства приобретают новые 
качества: они могут быть потрачены 
только на инвестиционную деятель-
ность. Это ключевой момент поли-
тики ускоренной амортизации. 
Ничего подобного в России нет. У 
нас даже отменён статистический 
учёт средств амортизации, исполь-
зованных в инвестиционных целях. 

Использование амортизации поз-
воляет государству наращивать ин-
вестиции в наиболее прогрессив-
ных отраслях производства, уско-
рять развитие экономики, делать её 
более эффективной и одновремен-
но с этим увеличить объём налого-
вых доходов. В целом такое направ-
ление в экономическом развитии 
можно с полным правом охаракте-
ризовать как мягкое экономическое 
принуждение к инвестиционной 
деятельности. 

Осуществление инвестиционной 
деятельности в таком случае отчасти 
финансируется из бюджета госу-
дарства, в результате чего повыша-
ется его эффективность для бизнеса 
по сравнению с использованием на 
эти цели кредитных ресурсов, по ко-
торым надо выплачивать основной 
долг и проценты, или по сравнению 
с чистой прибылью, по которой надо 
выплачивать налог. 

При этом взнос государства в ин-
вестиционную деятельность в виде 
недополученных поступлений от на-
лога на прибыль можно охарактери-
зовать как государственную инве-
стиционную закваску или как ката-
лизатор, призванный ускорить ин-
вестиционную активность бизнеса. 

Государство сокращает свои на-
логовые поступления в бюджет, но 
одновременно с этим вызывает 
мультипликативный эффект. Ин-
вестиционная закваска позволяет 
при налоге на прибыль в 20 про-
центов увеличить амортизацион-
ные отчисления в пять раз, а вместе 
с тем во столько же раз увеличить и 
инвестиции. 

Ещё к одному направлению ис-
пользования мягкой силы госу-
дарства следует отнести повсемест-
ное внедрение низких ключевых 
ставок Центрального банка в 1—2 
процента, а часто даже отрицатель-
ных. Мягкая сила в этом случае на-
правлена против коммерческих бан-
ков. В результате низких ставок 
Центрального банка деньги из ком-
мерческих банков со стороны как 
населения, так и бизнеса начинают 
изыматься и уходить на фондовый 
рынок, на покупку акций наиболее 
доходных и технологичных компа-
ний, что положительно отражается 
на темпах роста экономики и тех-
нического прогресса. 

По сведениям ФНС, налоговая на-
грузка топливно-энергетических 
компаний при добыче составляет 46 
процентов, при добыче полезных 
ископаемых в целом — 35,2 процен-
та, а в обрабатывающих отраслях 8,1 
процента. То есть налоговая нагрузка 
многократно ниже в обрабатываю-
щих отраслях, по версии налогови-
ков. А что на самом деле? Всё с точ-
ностью до наоборот. 

Федеральная налоговая служба в 
своих расчётах не учитывает при-
родную ренту, которую получают 
нефтегазовые и другие сырьевые 
компании безо всяких усилий, «за 
бесплатно». И когда её изымают, 
то называют это налогом. Но это 
не налог. 

Считаю, что Дума должна поста-
вить вопрос о пересмотре системы 
налогообложения с целью создания 
условий для устойчивого экономи-
ческого роста. 

Е.Н. ВЕДУТА, заведующая ка-
федрой стратегического плани-
рования и экономической поли-
тики факультета государственно-
го управления МГУ им. М.В. Ло-
моносова, доктор экономических 
наук, профессор: 

— Инвестиции — это не просто 
деньги, за инвестициями должно 
быть соответствующее материаль-
ное обеспечение. Вот то, что мин-
экономики должно хорошо понять. 
Просто за счёт денег станки и само-
лёты не появятся. Чтобы произвести 
сложный продукт, требуются слож-
ные расчёты, взаимоувязки расчётов 
различных отраслей, участвующих в 
производстве. 

Ведь не зря корпорации развива-
лись по пути формирования про-
изводственных цепочек, старались 
сделать так, чтобы если они про-
изводят сложную продукцию, то вся 
цепочка должна быть в их руках. По-
этому наивные рассуждения о том, 
что рынок всё решит, — это мышле-
ние на уровне XIX века. 

Сегодня на кону судьба России. 
Поэтому и разговор идёт о мобили-
зационной модели экономики, и 
бюджет должен быть частью именно 
этой экономики. 

А дальше возникает вопрос: а что 
собой должна представлять эта мо-
билизационная модель? Представ-
лений, какая она должна быть, к со-
жалению, у правительства нет. По-
тому что правительство привыкло 

всё прогнозировать, и прогнозы эти 
часто не выполняются. А мобилиза-
ционная модель предполагает 
управление развитием экономики. 
Стоит ли тратить наши время и сред-
ства на то, чтобы внедрять цифровые 
технологии, которые во многих слу-
чаях удобны, но, с точки зрения ро-
ста производительности обществен-
ного труда, не дают ничего? Внедре-
ние цифровых технологий поможет 
как-то качественно изменить эко-
номику? Не поможет. 

Мы — единственная страна, ко-
торая обладала уникальным опы-
том планирования экономики. Если 
формулировалась цель, задача, мы 
не заливали её деньгами, а создава-
ли условия для производства ко-
нечного продукта. Затем выстраи-
вались цепочки производственных 
связей, чтобы этот продукт был дей-
ствительно произведён. 

Для выстраивания производствен-
ных цепочек, сети всех взаимосвя-
зей, которые работают на выпуск 
нужного количества продукта для 
здравоохранения, обороны, потре-
бительского рынка, образования, на-
ших госрезервов и так далее, нужен 
расчёт плана. Не лоббистские игры 
вокруг бюджета, чтобы что-то урвать 
от государственного пирога, а потом 
не суметь освоить. Нужен расчёт, 
планирование. План как таковой и 
расчёт плана позволяют сделать ин-
формацию прозрачной, когда для 
коррупции не остаётся никаких воз-
можностей. Может быть, поэтому и 
препятствуют у нас внедрению пла-
нирования экономики как базы для 
управления экономикой. 

То, как у нас выполняется бюджет, 
— это стыд. Мы фактически нахо-
димся в условиях тотального хаоса, 
который только нарастает и ведёт 
страну к пропасти. 

Что сегодня нужно делать? Мы 
живём в эпоху цифровой революции 
и не использовать возможности 
цифровых достижений просто глупо. 
Мы не можем вручную рассчитать 
сложный план. Нужно разработать 
искусственный интеллект в эконо-
мике, который базируется на кибер-
нетическом планировании. Эту ме-
тодологию разработали в Советском 
Союзе Кржижановский и Струми-
лин. Кибернетическое планирование 
экономики могло бы решить наши 
проблемы. Но мы даже не пытаемся 
двигаться в этом направлении. 

С.И. ШТОГРИН, аудитор Счёт-
ной палаты РФ: 

— Мы находимся под жесточай-
шими санкциями, каких не видел, 
наверное, даже СССР. И в этих усло-
виях с исполнением бюджета за про-
шедший год никаких катаклизмов, 
которые нам предрекали наши про-
тивники, не произошло. По данным 
на 1 июля 2023 года от минфина, до-
ходы поступили в объёме 12 трил-
лионов 381 миллиарда, или 47,4 про-
цента от запланированного в бюд-
жете. Это хороший показатель, по-
тому что основная доля доходов по-
ступает во втором полугодии. Ис-
полнены расходы на 14 триллионов 
976 миллиардов — это порядка 50 
процентов сводной бюджетной рос-
писи. Дефицит составил 2 триллиона 
595 миллиардов рублей при плано-
вом дефиците 2,9 триллиона. То есть 
бюджет сбалансирован. 

Можно, конечно, говорить об из-
менении всей налоговой системы, 
но если бы не было внешнеполити-
ческой ситуации. Что можно сделать 
реально? Центральный банк должен 
не только таргетировать инфляцию, 
но прежде всего отвечать за курс 
рубля. Такой, как сейчас, рубль ни-
когда не будет платёжным сред-
ством в международных расчётах. 
Кому же нужен рубль, который мо-
жет менять свой курс за один день 
на 10—20 процентов? При этом мы 
всё больше и больше говорим, что 
надо проводить международные 
расчёты в национальных валютах, 
исключать доллар и евро. 

У ЦБ есть много инструментов для 
управления курсом. Ведь в прошлом 
году был введён запрет на оставле-
ние валютной выручки за рубежом. 
За счёт этого ЦБ смог проводить ва-
лютные интервенции и держать в 
разумных пределах рубль. 

Е.И. БЕССОНОВ, член Комитета 
Госдумы РФ по бюджету и нало-
гам, фракция КПРФ: 

— К сожалению, мы с вами забы-
ли, что законодательство Россий-
ской Федерации написано, по сути, 
под диктовку так называемых не-
дружественных стран. Так, Граж-
данский кодекс РФ уравнял всех 
граждан Российской Федерации с 
негражданами и с иностранными 
гражданами в экономическом от-
ношении. Но если российский граж-
данин получает кредит под 15—20 
процентов годовых, то американ-
ский гражданин может получить 
его под 2—3 процента годовых, а 
японский бизнесмен — инвести-
ционный кредит под минус 0,25. 
Кто при этом на территории Рос-
сийской Федерации оказывается бо-
лее конкурентоспособен? Конечно 
же, не гражданин России. 

У нас в обрабатывающей промыш-
ленности работают всего 10 мил-
лионов человек в среднем. Это очень 
мало для такой страны, как Россия. 
Нам необходимо срочно менять 
структуру занятости. Нужно сделать 
приоритетом подготовку специали-
стов технических и инженерных спе-
циальностей. Только тогда мы смо-
жем добиться суверенизации нашей 
экономики. 

И.А. ФИЛАТОВА, депутат Госду-
мы РФ, фракция КПРФ: 

— Фармацевтическая промыш-
ленность в мире входит в пятёрку 
самых доходных отраслей, но это 
не касается Российской Федерации. 
В структуре российской экономики 
фармацевтика занимает 0,85 про-
цента. В рамках программы им-
портозамещения в нашей стране 
упор был сделан на воспроизвод-
ство уже действующих импортных 
препаратов, а не на производство 
собственных. Результат мы видим 
на структуре госзаказа. По офици-
альной статистике, за 2022 год 53 
процента госсредств, предназна-
ченных для закупки лекарственных 
препаратов, ушло на приобретение 
импорта. То есть эти деньги про-
финансировали экономику и науку 
в основном недружественных стран 
— США, ЕС, Японии. 

На всю гражданскую науку в 2023 
году в бюджете России выделено 492 
миллиарда рублей. То есть только на 
закупку иностранных лекарств в год 
мы тратим денег больше, чем на всю 
нашу гражданскую науку, включая 
фармацевтику. К сожалению, у нас 
сформирована «дженериковая мо-
дель» фармацевтики (производство 
лекарств — аналогов западных. — 
Ред.). В 2022 году объём импорта ле-
карств вырос на 15 процентов. 

Очевидным выходом является 
производство собственных ориги-
нальных препаратов. И именно го-
сударство должно ставить задачи пе-
ред наукой, в каком направлении 
нужно действовать. Это вопрос 
именно государственного стратеги-
ческого планирования. И если выхо-
дить на проектный запуск 10 инно-
вационных препаратов в год, начи-
ная с 2030-го, нам нужно минимум 
15 миллиардов рублей в год, а лучше 
20, именно на целевое расходование 
и на фармацевтическую науку. 

Приблизительно 25—30 процентов 
этих средств может обеспечить биз-
нес. Частично он это делает. Но биз-
нес вкладывает уже в финальные 
стадии, в наименее рисковые. А ос-
новная часть доклинических испы-
таний — это традиционно во всех 
странах мира зона ответственности 
государства. 

К сожалению, наша наука ориен-
тирована на гранты, а не на при-
кладной результат. Это тупиковый 
путь. Для разработки собственных 
инновационных препаратов тре-
буются комплексные программы 
развития научных исследований и 
обеспечение сквозного финансиро-
вания с самых разных стадий ис-
следования до этапов внедрения их 
на рынок. Ряд наших научных уни-
верситетов уже используют эту 
практику. 

Требуется финансирование от-
дельных программ научно-исследо-
вательских работ по фармацевтике. 
Сейчас у нас нет секторального раз-
деления, а есть общий бюджет на 
науку. И здесь действуют по прин-
ципу: кто успел — тот и прав. От 
этой практики надо отказаться. 

В.С. ОСИПОВ, заведующий ка-
федрой мировой экономики и 
управления внешнеэкономиче-
ской деятельности факультета го-
сударственного управления МГУ 
им. М.В. Ломоносова, доктор эко-
номических наук, профессор: 

— Бюджетно-налоговая политика 
и денежно-кредитная политика свя-
заны тесно друг с другом. До 2008 го-
да мы говорили о шоковой терапии, 
и в это время у нас была сырьевая 
модель развития. К 2008 году мы 
плавно подошли к сервисно-сырь-
евой модели, когда есть сырьё и есть 
услуги и больше ничего нет. Всё 
остальное покупается за границей. В 
2013 году появился закон «О про-
мышленной политике». Какая у нас 
теперь модель? Куда мы двигаемся? 
Вообще непонятно... 

На днях председатель Центробан-
ка модерировала дискуссию на тему 
«Структурная трансформация». И 
вопросы были такие: как трансфор-
мироваться, куда трансформиро-
ваться? Но ответа не прозвучало. 
Почему? Потому что нет модели. А 
она нужна, для того чтобы можно 
было сформулировать приоритеты 
и двигаться к ним. 

Вот сегодня приводился пример: 
на 99,8 процента профинансирован 
нацпроект, а результата нет. Пото-
му что нет приоритетов. Точнее, 
есть приоритет, и он очевидно ка-
кой: освоить средства. Так и посту-
пают. Поэтому проверка Счётной 
палаты РФ даёт положительный ре-
зультат. Всё делается по правилам, 
абсолютно чётко. Только жить ста-
новится всё труднее, потому что у 
нас не сформирована позитивная 
модель социально-экономического 
развития. 

У нас государство играет доста-
точно существенную роль в эконо-
мике, и это нельзя игнорировать. 
Невозможно говорить о либеральной 
или абсолютно рыночной модели в 
ситуации, когда 70 процентов эко-
номики огосударствлено. Это просто 
глупо. Тем не менее используются 
рыночные рецепты, которые к на-
шей действующей модели не могут 
быть применены. 

Надо задуматься и о степени от-
крытости экономики: должна ли она 
быть открытой после 2022 года? А у 
нас по-прежнему абсолютно свобод-
ное движение труда, капитала, ре-
сурсов — всё свободно, всё прекрасно. 
Но ведь есть блок недружественных 
стран. Нужно ли сохранять степень 

открытости экономики в том режи-
ме, в каком мы теперь существуем? 

Следует спросить себя и о том, что 
такое санкции? Это целенаправлен-
но инициированный зарубежным 
правительством разрыв или угроза 
разрыва обычных экономических 
отношений. Теперь санкции являют-
ся неотъемлемой частью междуна-
родной дипломатии. Это инструмент 
принуждения правительств к опре-
делённым ответным действиям. В 
большинстве случаев применение 
санкций предполагает готовность 
вмешаться в процесс принятия ре-
шений другой суверенной страной. 

Санкции оказывают влияние на 
модель экономического развития. 
Что мы можем сделать? Учесть это в 
своей экономической модели. 

Дорогие коллеги, на самом деле 
нам надо подумать о том, чтобы за-
менить наши с вами 20 различных 
налогов и совершенно фантастиче-
ское число людей, которые заняты 
налоговым администрированием. 
160 тысяч человек — среднесписоч-
ная численность ФНС по стране! Но 
самое ужасное — это совершенно 
безумный фактический налог на 
предприятия, связанный с содер-
жанием главного бухгалтера и мно-
гочисленного штата бухгалтеров. 
При средней заработной плате 
64689 рублей — больше чем в мил-
лион рублей в год (с налогами на 
зарплату). Представляете, какие это 
расходы для микропредприятий и 
для малых предприятий?! 

А.Е ГЛАЗКОВА, член комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству, фракция КПРФ: 

— Нынешняя сложившаяся ситуа-
ция с выполнением бюджета яв-
ляется не только следствием запад-
ных санкций, но и прежде всего в 
корне неправильного экономиче-
ского курса, которым после 1991 го-
да идёт в никуда наша страна. Все 
правительства этого периода следо-
вали простой и крайне вредной ло-
гике: будем вывозить на Запад все 
наши ресурсы и на эти деньги смо-
жем всё купить. В результате был 
проведён настоящий погром нашей 
экономики, развал индустриальной 
базы, закрытие и разграбление пу-
тём ваучерной, залоговой привати-
зации практически всей обрабаты-
вающей промышленности. 

Всего за 30 лет капитализма в Рос-
сии погибло, по некоторым оценкам, 
около 80 тысяч предприятий. Имен-
но гибельная экономическая поли-
тика, начиная с 1991 года, и привела 
к тому, что у нас была по сути ликви-
дирована здоровая налоговая база 
экономики в виде производствен-
ных предприятий. Чтобы увеличить 
поступления налогов, нужно не под-
нимать налоги, а создавать условия 
для массового строительства и про-
цветания предприятий. 

Российские же правительства, 
начиная с 1991 года, наполняли 
бюджет за счёт косвенных налогов, 
вроде гибельного для промышлен-
ности НДС, за счёт вывозных по-
шлин на сырьё и за счёт посто-
янных снижений бюджетных со-
циальных расходов. 

После начала СВО гибельность 
этого экономического курса стала 
ясна практически всем. Страна фак-
тически осталась без автомобилей, 
самолётов, важнейших лекарств, за-
пасных частей. И этот список можно 
продолжать, он огромен. А ведь в 
Советском Союзе всё это мы про-
изводили сами. И мы не зависели ни 
от каких стран. 

Но правительство и сейчас не на-
шло лучшего выхода, чем просто со-
кращение бюджетных расходов. Та-
кое бывало в нашей стране неодно-
кратно. 

При этом из страны, как и до СВО, 
массово вывозится капитал из-за ги-
бельной политики Банка России по 
ослаблению рубля, затрудняется и 
так осложнённый западными санк-
циями импорт нужного для новой 
индустриализации оборудования. 

Что же делать? Надо ввести, нако-
нец, прогрессивную шкалу налого-
обложения и поднять максимальную 
ставку для богатых до 20—30 про-
центов и снизить одновременно для 
бедных до 10 процентов. 

Вывести все российские компании 
из офшоров. Это нам, кстати, гово-
рил и президент ещё в 2013 году. На-
логи платить нужно в нашей стране. 

Прекратить погашение кредитов 
компаниям из недружественных 
стран на время действия введённых 
ими антироссийских санкций. По 
данным Эльвиры Набиуллиной, на 
выплату внешних долгов в 2022 году 
ушло 40 миллиардов долларов. 

Ввести налог 15 процентов на вы-
воз капитала из страны. Вывоз ка-
питала в недружественные страны 
запретить на время действия анти-
российских санкций. Между тем в 
2022 году из страны было вывезено 
более 220 миллиардов долларов. 

Ввести налог на любую недвижи-
мость россиян за границей, и преж-
де всего в странах НАТО. Это недо-
пустимо, когда одни наши граждане 
собирают средства на СВО с ни-
щенских зарплат, а другие платят 
за свою недвижимость налоги в 
странах НАТО и тем самым финан-
сируют поставки оружия киевскому 
режиму. 

Оказать поддержку рублю для 
облегчения импорта промышлен-
ного оборудования. Для этого 
ограничить спекулятивные бирже-
вые операции с валютой. 

При секвестре бюджета не тро-
гать социальные статьи и выплаты 
гражданам. 

Только возвращение к социализму 
может поставить нашу страну на 
рельсы развития — мирного и про-
грессивного. 

Подготовил Александр ВОРОНЦОВ.

Куда деваются миллиарды?
В Госдуме состоялся «круглый стол» фракции 

КПРФ «Бюджетно-налоговая политика в период 
проведения СВО: проблемы и решения». В «круглом 
столе» приняли участие политики, учёные, пред-
ставители федеральных министерств и ведомств.


